
Sindicatos aseguran que han 
cedido en mayoría de puntos  
en conflicto con Puerto Coronel

PARALIZACIÓN DE TRABAJADORES SE EXTIENDE POR MÁS DE UN MES

El conflicto en el Puerto Coronel 
no cesa. Es que, a más de un mes 
del inicio de la movilizaciones de 
los trabajadores eventuales, toda-

vía no hay total acuerdo entre sin-
dicatos y la empresa, cuestión que 
esperan desde la compañía para 
retomar las operaciones del ter-

minal marítimo. Si bien ha habido 
espacios de diálogo el problema 
pasa por que hay posturas total-
mente contrarias entre las partes. 

En este sentido, dirigentes sindi-
cales resaltan los puntos en que 
han cedido a las peticiones de la 
empresa, mientras que la firma 

señala que habría voluntad para 
retomar paulatinamente las  
actividades. 

El Gobierno y la CUT esperan que el diálogo entre las partes continúe para destrabar el paro.
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Falta de asignación de 
recursos ponen en jaque 
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Seguridad: 5 proyectos  
de ley se mantienen sin 
avances en el Congreso
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Evento local 
permite 
enseñar 
sobre música 
desde  
otra mirada
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

CAMILA BAÑALES SEGUEL 
Colaboradora de Colectiva - Justicia en DD.HH

La conmemoración del Día del 
Trabajador nos invita a reflexio-
nar sobre el papel de quienes la-
boran por el bienestar de la socie-
dad. Desde las ciudades no es 
muy conocido el invaluable rol de 
los/las trabajadores/as de los Co-
mités de Agua Potable Rural 
(APR), especialmente en medio 
de la creciente escasez hídrica 
que enfrenta Chile. 

cionó préstamos a sus socios para 
acceder a subsidios habitaciona-
les y de riego. En la Región de Los 
Ríos, el APR de Mashue, se ha em-
barcado en la reforestación de 
microcuencas para conservar las 
fuentes de agua que abastecen a 
la comunidad. Estos ejemplos 
muestran el compromiso de quie-
nes componen los APR por el bie-

nestar común. 
En época de crisis hídri-

ca, el rol de los APR, sus di-
rigentes y sus trabajadores 

es más importante que nunca. A 
lo largo de Chile existen muchos 
ejemplos de su valiosa contribu-
ción. Mediante el ejemplo, ense-
ñan cómo la colaboración comu-
nitaria puede enfrentar desafíos 
ambientales y sociales. El susten-
to de muchas comunidades de-
pende de la dedicación de estas 
personas a salvaguardar el recur-
so más vital: el agua.

lidad y continuidad del servicio, 
financiándose mediante presu-
puestos estatales y fondos con-
cursables. 

A pesar de su relevancia, los 
APR no tienen un estatus legal 
como servicios públicos, operan-
do como entidades particulares. 
Esto significa que en cada locali-
dad se conforma una organiza-
ción comunitaria (comité o 
cooperativa), que se encar-
ga de su gestión. Esta cone-
xión directa con la comuni-
dad muchas veces impulsa a los 
dirigentes y trabajadores a ex-
tender su rol más allá de sus fun-
ciones jurídicas de producción y 
distribución del agua potable. 

La labor de los APR es vital, 
frecuentemente convirtiéndose 
en pilares de solidaridad de desa-
rrollo económico en sus comuni-
dades. Por ejemplo, el APR de 
Ralco, Región del Biobío, propor-

La creación del Programa de 
APR en 1964 responde a compro-
misos internacionales para ga-
rantizar el acceso al agua en 
áreas rurales. Hoy en día, más de 
1900 sistemas de APR abastecen 
al 99% de la población en áreas 
rurales concentradas, benefi-
ciando a casi 2 millones de perso-
nas. Los APR deben cumplir con 
normativas para garantizar la ca-

Detrás del grifo

DR. FRANCISCO GATICA NEIRA 
Economista Observatorio Corbiobio 
Académico UBB

Estas últimas semanas han 
sido clave para Huachipato. La 
salvaguardia del 24,9% se ajusta 
a lo requerido por la empresa. 
Paralelo a esto, el Gobierno anun-
ció que está construyendo un 
plan de fortalecimiento para la 
industria del Biobío.   

Está claro que existe un dum-
ping de parte del acero chino y 
que las medidas de protección 
chilenas están en línea con lo que 
están tomando en otros países, 
por ejemplo, México (25%), 
EE.UU. (Biden evalúa al 25%), 
Unión Europea (17,2% -
29%), entre otros.  

En la discusión hubo algu-
nos actores que decían que no 
era necesario una medida de pro-
tección al acero nacional y que 
tenía que operar el mercado por 
sí solo, haciendo caso omiso a 
los altos impactos en el empleo y 
en la base productiva regional.  

La protección del acero chile-
no, no fue un acuerdo unánime. 
Cuando a los defensores del 
mercado se les pregunta por el 
largo plazo y la probabilidad que 
China pueda subir arbitraria-
mente el precio del acero, por su 
alto poder de negociación, la res-
puesta es que tenemos que con-
fiar en el funcionamiento del 

de los motivos que se esgrimió, a 
principio de los setenta, para 
destruir la industria sustitutiva 
importadora (loza, textil y manu-
factura) era que la protección 
arancelaria nacional no estimu-
ló la mejora de competitividad 
de estas industrias. Lo que suce-
da finalmente con Huachipato 
será usado ideológicamente por 
algunos para atacar a los otros. 
La salvaguardia es una condi-
ción mínima, pero no es suficien-
te. Se necesita una mayor capa-
cidad para combinar lo público 
y lo privado, para mejorar la 
competitividad sistémica de este 
sector industrial. No debemos 
mirar la realidad del 2024 con 
los ojos de la Guerra Fría. La cri-
sis sigue ahí, sólo que tomó una 
siesta corta.

mercado y en su capacidad para 
resolver los problemas. 

Debemos entender que cuando 
una gran empresa quiebra, no es 
sólo un problema de privados, 
sino que en la práctica es toda la 
red productiva territorial la que 
peligra. Pasamos de un proble-
ma de 

privados a un problema públi-
co. Lo mismo sucedió cuando 
quebró la Banca chilena en 1982, 
generando la deuda subordinada, 
o cuando quebró la actividad pes-

quera en la crisis del jurel en 
1997, o cuando se generó 
una operación de salvataje 

a las Isapres, en el 2024, por 
alza unilateral de los planes, tema 
que se discute en el Congreso, 
por mencionar algunos ejemplos. 

Un amigo me enseñó que en 
“Chile los beneficios son priva-
dos y las pérdidas son públicas”. 

Muchos se preguntaron, con 
justa razón, ¿Por qué salvar a 
Huachipato si ellos ya han tenido 
utilidades anteriores?, ¿Por qué la 
empresa no invirtió oportuna-
mente?, ¿La empresa no hizo 
nada por renovar tecnología?, 
¿Ellos no trabajaron oportuna-
mente por solucionar las inefi-
ciencias?, son preguntas correc-
tas y válidas. 

Hoy, más que nunca, Huachi-
pato debe avanzar con más fuer-
zas en producir acero con un ma-
yor valor agregado: a partir del 
hidrógeno verde, con una mayor 
diferenciación, con renovación 
de tecnologías, más cercana a 
las industrias 4.0, en el fondo… 
innovando. También es funda-
mental aprovechar su base in-
dustrial para probar nuevas lí-
neas de negocios (puerto y re-
manufacturas). 

Este mismo proceso de rein-
vención deben hacerlos los pro-
veedores de Huachipato, en es-
pecial, aquellas empresas pymes 
manufactureras que tienen a la 
usina como cliente principal. En 
todos los frentes debe haber un 
importante proceso de recon-
versión de la mano de obra. Uno 

La siesta corta

El Presidente Gabriel Boric presentó 
este jueves el Plan de Acción para imple-
mentar la Estrategia de Hidrógeno Verde 
en Chile. La iniciativa contempla 81 me-
didas, distribuidas en 18 líneas de traba-
jo. Estas se implementarán en dos etapas. 
La primera entre 2023 y el 2026, y la segun-
da hasta 2030. Durante la ceremonia par-
ticipó la exmandataria Michelle Bachelet.  

 
 Gabriel Boric Font @GabrielBoric 
“Agradezco al Comité Estratégico trans-
versal que participó en la elaboración 
del Plan de Acción de Hidrógeno Verde 
que hoy se nos entrega. Iniciativas como 
éstas representan lo mejor de nosotros. 
Este trabajo consta de 81 acciones que 
buscan crear las mejores condiciones 
para el desarrollo de esta industria, defi-
nir mejor los estándares ambientales, so-
ciales y laborales, y entregar señales cla-
ras a la inversión. Este plan se construyó 
de manera participativa escuchando la 
voz de más de mil personas del sector 
público, privado, sociedad civil y la aca-
demia. Es una demostración palmaria 
que Chile se construye entre todos y to-
das. Es una política de Estado con visor 
de largo plazo y ojalá, como bien recor-
daba la presidenta Bachelet, este espíri-
tu sea contagioso en otras materias 
como seguridad y pensiones”. 
 
Gobierno de Chile 
@GobiernodeChile 
“¡Chile tiene #PlanHidrógenoVerde! Hoy 
se entregó el plan construido con una vi-
sión de Estado para promover el presente 
y futuro del hidrógeno verde en el país. 
Las medidas contenidas en este Plan de 
Acción fueron creadas de manera trans-
versal y apuntan a crear las condiciones 
que permitan el desarrollo de la indus-
tria, definiendo estándares ambientales, 
sociales y laborales”. 
 
Ministerio de Energía 
@MinEnergia 
“¡Avanzamos en el desarrollo del hidróge-
no verde! Hoy el Presidente @GabrielBo-
ric junto al ministro @DiegoPardow y a 
los ministros del Comité Interministerial, 
presentaron el #PlanHidrógenoVerde 
para el desarrollo sostenible de esta in-
dustria”. 
 
Rodolfo Carrasco 
@RodoCarrascoM 
“Hidrógeno verde: Corfo anuncia para 
tercer trimestre de 2024 apertura de pos-
tulaciones para facilidad financiera para 
desarrollo de proyectos”  
 
Gabriel Pradenas Sandoval 
@Gapraden 
“Hay mucha esperanza en los resultados 
que nos puede traer como país la puesta 
en marcha del plan de acción del Hidró-
geno Verde. 81 acciones que buscan crear 
mejores opciones para Chile”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Tras los recientes episodios de lluvias en la Re-
gión del Biobío uno de los puntos de atención 
es el Alto Biobío. Es que en el último invierno, 
la alta cordillera fue escenario de múltiples 

complicaciones, siendo el momento en que más de 1.000 
personas quedaron aisladas tras los desprendimientos 
de tierras y canales, el punto más importante. 

Ahora el Ministerio de Obras Públicas, a través de la di-
rección de Vialidad, continúa los trabajos de construcción 
del nuevo Puente Chinchitahue, cuyo avance supera el 27%. 

Así lo confirmó el seremi de Obras Públicas, Hugo Cau-
tivo, quien expresó que “hasta ahora el clima nos ha 
acompañado para ejecutar trabajos de excavación y re-
tiro de material granular existente en el acceso del puen-
te. Por otra parte se está trabajando en la instalación de 
moldajes, enfierradura del Muro del Estribo de Salida, y 
se está hormigonado la zapata de fundación y sobre fun-
dación estructural del estribo de salida”. 

Cabe mencionar que esta iniciativa, cuya inversión su-
pera los $1.850 millones, tiene como finalidad resolver 
el déficit de conectividad que contaba un sector de la co-
munidad de Cauñicú en la comuna de Alto Biobío, es-
pecíficamente en el sector Chichintahue, ubicado al 
norte del río Queuco. 

Cautivo agregó que “este será un puente mecano que 
tendrá una extensión de 61 metros y se ubicará a un poco 

Conectividad en Alto Biobío

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Aumento de crímenes violentos 
  
Señora Directora: 

La trágica emboscada en que per-
dieron la vida tres carabineros al sur de 
Cañete es un reflejo alarmante de un 
problema mucho más grande que 
afecta a nuestro país: el aumento signi-
ficativo de los crímenes violentos y la 
sensación palpable de inseguridad que 
permea nuestras comunidades. Este 
incidente no es un caso aislado, sino un 
ejemplo devastador de las tendencias 
de violencia que están erosionando los 
cimientos de nuestra sociedad. 

Día tras día, las noticias nos infor-
man de actos de violencia que, lamen-
tablemente, ya no nos sorprenden. Ro-
bos, asaltos, y ahora asesinatos en em-
boscadas a aquellos que juraron 
protegernos, se están convirtiendo en 
la norma, no la excepción. ¿Qué men-
saje estamos enviando como sociedad 
que incluso los miembros de nuestras 
fuerzas de orden público son víctimas 
de esta escalada de violencia? 

El gobierno debe reconocer que 
esta no es simplemente una serie de 
incidentes aislados, sino un claro in-
dicativo de una crisis de seguridad 
que requiere una respuesta inmedia-
ta y resuelta. No es suficiente conde-
nar estos actos tras su ocurrencia; es 
imperativo actuar de manera proac-

tiva para prevenirlos. Esto implica no 
solo reforzar nuestras políticas de se-
guridad, sino también abordar las 
causas profundas de la violencia: de-
sigualdad, desempleo, educación de-
ficiente, y falta de oportunida-
des.Asimismo, es fundamental me-
jorar la inteligencia y las capacidades 
de nuestras fuerzas policiales para 
anticiparse y responder más efecti-
vamente a estas amenazas. Además, 
es crucial fomentar una mayor cola-
boración entre la policía y las comu-
nidades que sirven, construyendo re-
laciones de confianza y cooperación 
que puedan ayudar en la prevención 
del crimen. Este último acto de vio-
lencia debe ser un llamado a la ac-
ción. No podemos permitirnos ser 
meros espectadores mientras la se-
guridad de nuestra nación se dete-
riora. El gobierno tiene la responsa-
bilidad no solo de proteger a sus ciu-
dadanos, sino también de restaurar 
un sentido de seguridad que permita 
a cada chileno vivir sin miedo. 

 
Cristóbal Cifuentes Rivera-USS 
 
Invierno y personas mayores 
 
Señora Directora: 

Las enfermedades respiratorias 
en las personas mayores represen-

tan un desafío especial, principal-
mente durante los meses de invier-
no, cuando el riesgo a contraerlas 
aumenta. Factores como el taba-
quismo, la contaminación ambien-
tal, las infecciones respiratorias pre-
vias y los contaminantes laborales 
contribuyen a esta vulnerabilidad, 
agravada por las comorbilidades co-
munes en este grupo de edad y las 
condiciones sociales en las que viven 
estas personas. 

Con un Chile cada vez más enveje-
cido, resultado de políticas sociales y 
avances en salud, se presentan desa-
fíos significativos para el Estado. Es 
esencial tener en cuenta que cerca 
del 40% de las personas mayores re-
siden en áreas con limitaciones en el 
acceso a servicios públicos urbanos 
y atención médica de calidad. Por 
ello, la difusión de medidas preventi-
vas simples, como las mencionadas, 
podría tener un impacto positivo en 
nuestras comunidades, mejorando 
la calidad de vida de nuestros mayo-
res. Aunque aún queda un largo ca-
mino por recorrer en la reducción de 
las brechas sociales en salud, esta-
mos avanzando en la dirección co-
rrecta. 
 
María Fernanda Ruiz 
Universidad Autónoma de Chile

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

más de 13 metros del actual puente histórico, que data 
aproximadamente de la década del “90. Es un puente que 
busca consolidar y reforzar la conectividad de la comu-
nidad Cauñicú, pues hay muchas esperanzas en que se 
pueda fortalecer el desarrollo turístico y productivo de 
esta zona“. 

Por su parte, el director regional de Vialidad, Juan Car-
los Oviedo, expresó que “podemos decir que ya hemos 
superado el 27% de avance en la ejecución de esta obra 
tan importante para el sector de Alto Biobío y en el sec-
tor precisamente de Cauñicú. Hoy ya estamos trasladan-
do lo que es la materialización del mecano, gran parte 
está entregado ya a la empresa, sin embargo, quedan al-
gunas piezas para entregar durante estos días y ya con-
cluiremos en eso”.  

Se proyecta que la estructura se entregue a inicios del 
segundo semestre de este año. Una entrega y puesta en 
marcha sumamente necesaria para evitar o mitigar lo 
más posible lo sucedido durante el 2023.

Una entrega y puesta en marcha 

sumamente necesaria para evitar 

o mitigar lo más posible lo 

sucedido durante el 2023. 

¡
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En específico a la modificación de esta ley en cuanto a 
temas de seguridad, bueno es algo que venimos pidiendo 

hace mucho tiempo como alcaldesas y alcaldes. 
Álvaro Ortiz, alcalde de Concepción y presidente de la  Asociación 

de Municipalidades del Biobío.

EN EL MARCO DE LO OCURRIDO EN CAÑETE CON LOS TRES CARABINEROS ASESINADOS

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

Actualmente, son 8 los proyectos 
que aún están en el Congreso y que 
son parte de la agenda de seguridad 
presentada por el Gobierno en abril 
de 2023. Si bien ya se han promulga-
do 25 iniciativas de ley, todavía están 
en medio de su trámite legislativo 
propuestas que involucran el forta-
lecimiento y mejora del sistema de 
inteligencia del Estado; la creación 
del Servicio Nacional de Acceso a la 
Justicia y Defensoría de las Vícti-
mas de Delitos; el fortalecimiento 
del rol municipal en materia de se-
guridad pública y prevención del 
delito; entre otras ideas del norma.  

Seguridad: cinco proyectos de ley se 
mantienen sin avances en el Congreso

 FOTO: TWITTER JEDENABIOBÍO

En paralelo, durante estos últimos días, son tres las iniciativas que sí han sido analizadas por el 
Legislativo. Autoridades locales se refieren a las urgencias y prioridades. 

También en su segundo trámite 
constitucional se encuentra el pro-
yecto que tiene el objetivo de crear 
el nuevo Servicio Nacional de Acce-
so a la Justicia y Defensoría de las 
Víctimas de Delitos para garanti-
zar el acceso a la justicia a quienes 
no cuenten con los recursos para 
una defensa legal. 

En su primer trámite constitu-
cional se encuentra la propuesta le-
gislativa que modifica la ley N° 
18.695, orgánica constitucional de 
Municipalidades, y otros cuerpos 
legales, con el objeto de fortalecer la 
institucionalidad municipal en ma-
teria de seguridad pública y pre-
vención del delito. 

Proyectos  
Una de las iniciativas que aún se 

encuentra en Comisión Mixta, debi-
do al rechazo de modificaciones, es 
el proyecto de ley que modifica di-
versos cuerpos legales, con el obje-
to de mejorar la persecución penal, 
con énfasis en materia de reinci-
dencia y en delitos de mayor conno-
tación social. 

Otra propuesta que aún se en-
cuentra en el Congreso, específica-
mente en su segundo trámite cons-
titucional, con la formulación de 
modificaciones, es la iniciativa le-
gal que busca fortalecer y moder-
nizar el sistema de inteligencia del 
Estado. 

De los 8 proyectos, durante esta 
semana, son tres los que han presen-
tado avance en el Congreso. Puntual-
mente está la votación de una nueva 
Ley Antiterrorista que ha sido apro-
bada en el Senado para su último trá-
mite. Mientras que en la Cámara de 
Diputadas y Diputados se ha progra-
mado para este viernes la votación en 
sala de las iniciativas de las Reglas de 
Uso de Fuerza (RUF) y la propuesta 
del Ministerio de Seguridad.  

En tanto, de la agenda de seguri-
dad mencionada anteriormente - 
denominada como Fast Track legis-
lativo- , son 5 los proyectos que no 
han visto mayores avances en el 
Parlamento.  

“ ”
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Actualmente, la ley regula los pa-
rámetros en los cuales se rigen las 
municipalidades, es decir, estable-
ce las funciones y atribuciones que 
corresponden a patrimonio, finan-
ciamientos y régimen de bienes. Así 
como también, la organización, dis-
posiciones al personal y fiscalizacio-
nes a la que están sujetas.  

Respecto de la propuesta de mo-
dificación, el presidente de la Asocia-
ción de Municipalidades de la Región 
del Biobío y alcalde de Concepción, 
Álvaro Ortiz,  comentó que “cual-
quier modificación que ayude a me-
jorar la gestión municipal es bienve-
nida, eso como primer punto. Aho-
ra, en específico a la modificación de 
esta ley en cuanto a temas de segu-
ridad, bueno es algo que venimos 
pidiendo hace mucho tiempo como 
alcaldesas y alcaldes, puesto que en 
muchas situaciones complejas en 
torno a la delincuencia quedamos 
amarrados de manos para la toma de 
decisiones y en esa línea lo plantea-
do por el Gobierno con el Plan Nacio-
nal de Seguridad Pública y Preven-
ción del Delito proyectado para el pe-
riodo 2022 – 2026”. 

Ortiz, al mismo tiempo, dijo que 
como asociación “esperamos que 
avance rápido en ambas cámaras, 
sin embargo, también esperamos 
que esto venga ligado con fondos 
para su implementación, porque 
no basta con darnos oportunidades 
en la toma de decisiones si esto no 
viene con fondos que ayuden a lle-
var a cabo mejoras sustanciales en 
favor de la ciudadanía”. 

Al igual que el proyecto que se re-
fiere al rol de las municipalidades 
en materia de seguridad, está en su 
primer trámite constitucional la 
iniciativa de norma de infraestruc-
tura crítica. En detalle, la propues-
ta establece qué se entenderá por 
infraestructura crítica del país, crea 
instrumentos de planificación y 
gestión para la protección de la in-
fraestructura crítica; así como es-
tablecer obligaciones de  operado-
res públicos y privados de la in-
fraestructura catalogada como 
crítica y determinar atribuciones y 
deberes de las Fuerzas Armadas y 
de Seguridad y Orden Pública en 
caso de despliegue. 

Sobre el avance de estas iniciati-
vas de ley, la diputada del Distrito 
20, María Candelaria Acevedo sos-
tuvo “la agenda legislativa en cuan-
to a seguridad es algo que nos ha 
preocupado y ocupado, no sólo tras 
el lamentable crimen de los carabi-
neros la semana pasada, sino que 
desde hace bastante tiempo y prue-
ba de ello es que en este gobierno es 
en el que más iniciativas ligadas a la 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

utilización de esta no basta”. 
En la misma línea, Arroyo com-

plementó que “necesitamos actuar, 
necesitamos que se entreguen pre-
supuestos, no solo en lo económi-
co, sino que también en lo tecnoló-
gico. Hoy el crimen organizado tie-
ne mucha más tecnología, usan 
hasta drones”. 

Félix González, diputado de la 
Región del Biobío, analizó las discu-
siones y la urgencia que existe en al-
gunos proyecto de ley que son par-
te de la agenda, en comparación 
con las propuestas que han presen-
tado un debate legislativo más pau-
sado y explicó que las ideas de nor-
ma presentadas “todas son impor-
tantes. Ahora, hay algunas que 
están mejor logradas que otras y al-
canzan más consensos que otras. 
Hay otras también que son más ur-
gentes. El Gobierno también tiene 
la posibilidad de ponerle urgencia a 
los proyectos y de esa manera se 
van ordenando. Entonces, no es que 
algunas propuestas sean descarta-
das, de hecho hay proyectos que, 
aunque no nos gusten, se terminan 
legislando si es que hay un sector 
que lo quiere impulsar”.  

En detalle, González destacó el 
proyecto que fortalece el rol de las 
municipalidades en la seguridad y 
aseguró que “no me cabe duda que 
en algún momento va a salir des-
de la comisión correspondiente la 
mejora de las atribuciones que tie-
nen los municipios en materia de 
seguridad”.  

El parlamentario, en medio de su 
análisis, mencionó que hay quienes 
quieren plantear posiciones muy 
extremas en medio de un período 
muy acotado para legislar una nor-
ma . “Hay algunos proyectos que al 
ser presentados no generan un con-
senso porque están bajo lógicas más 
de regímenes autoritarios que me-
didas que sean efectivas. Hay otras 
que simplementemente quieren au-
mentar las penas hasta el infinito y 
es algo que se ha demostrado que no 
ayuda”, contó el diputado González, 
agregando que “en estas materias, 
que son muy delicadas, no es bue-
no hacerlo de manera atolondra-
da, tiene que haber un tiempo de 
discusión, si hay muchas indicacio-
nes, todas ellas deben tener un es-
pacio para la discusión en las comi-
siones para que llegue un buen in-
forme a la sala. Si se quiere apurar 
a presionar van a haber cosas que ya 
algunas coaliciones tienen acorda-
das y, aunque sea imperfecto, lo van 
a sacar rápidamente”.
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materia se han aprobado desde el 
retorno a la democracia”. 

Puntualmente, la parlamenta-
ria se refirió a la discusión de la ley 
que fortalece y mejora el sistema de 
inteligencia del Estado y manifes-
tó que “es sumamente urgente 
aprobar la ley de Inteligencia por-
que es esta la herramienta con la 
cual podremos concretar el desar-
me de bandas de crimen organiza-
do que han penetrado con fuerza 
en la Región, así como en resto del 
país. Esta ley, desde mi perspecti-
va, no puede ir separada de la nor-
mativa que permite el levanta-
miento del secreto bancario, ya 
que resulta primordial seguir la 
ruta del dinero, descubriendo el 
lavado de activos que pueden pro-
venir de estos ilícitos”.  

“Ante esto espero que se pueda se-
guir avanzado prontamente en la 
discusión de estos y otros proyectos, 
pero que esta discusión sea seria y 
a consciencia de las necesidades 
de la población”, cerró la diputada 
Acevedo.  

Por su parte, el diputado por el 
Distrito 20, Roberto Arroyo, tam-
bién se refirió a la urgencia de avan-
zar en la Ley del Sistema de Inteli-
gencia e indicó que “nosotros esta-
mos trabajando con la ley de 
inteligencia, le dieron prioridad y 
ahora le faltan las indicaciones. Se 
sabe que estas leyes, aunque noso-
tros la saquemos mañana, para que 
se implementen van a pasar más 
de seis años. Además, la ley sin te-
ner presupuesto y sin tener un regla-
mento que entregue la verdadera 
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ESTE JUEVES SE REALIZÓ RECONSTITUCIÓN EN LA RUTA P72S

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

Intensifican 
diligencias para dar 
con responsables de 
triple homicidio de 
carabineros 

 FOTO: CEDIDA

La Fiscalía junto a la 
fuerza de tarea creada por 
las policías y el apoyo de la 

Armada trabajan en 
cerrar el círculo sobre los 

autores de los homicidios. 
El subsecretario del 

Interior, Manuel 
Monsalve, arribará 

nuevamente a la zona este 
viernes, para coordinar 

labores de control.

POR MÁS DE 5 HORAS se extendieron las diligencias 
realizadas en terreno este jueves en Cañete. Durante este viernes, el subse-

cretario del Interior, Manuel Mon-
salve, arribará nuevamente a la 
Provincia de Arauco donde sos-
tendrá una reunión de coordina-
ción con las fuerzas castrenses, tras 
el triple homicidio del pasado fin de 
semana. 

Todo esto mientras se intensifi-
can las diligencias para dar con la 
identidad y paradero de los res-
ponsables del ataque y muerte de 
los tres suboficiales de Carabineros 
en Cañete. 

De hecho, tanto de día como de 
noche son decenas de policías los 
repartidos en múltiples tareas, 
apoyados por funcionarios de la 
Armada, para recolectar toda la 
evidencia que permita lograr cum-
plir con el objetivo que no es otro 
que poner los autores en manos 
de tribunales. 

Y es que más allá de las especu-
laciones, los 6 días de labores han 
permitido reconstruir, en gran par-
te lo sucedido con la patrulla de ca-
rabineros, compuesta por un sar-
gento y dos cabos.  

Y como parte de las diligencias 
que buscan establecer con clari-
dad lo ocurrido es que este jueves 
se realizó una especie de “recons-
titución de escena”, en el kilómetro 
22 de la Ruta P72S, a la altura del 
paradero Colo-Colo, donde fue en-
contrada la camioneta siniestra-
da con los funcionarios fallecidos. 

En la diligencia participaron ca-
rabineros de distintas especialida-
des y fue dirigida por el fiscal a car-
go de la investigación, Roberto Ga-
rrido, quien fue designado para 
liderar la investigación, quien de-
talló en parte el objetivo de las pe-
ricias.  

“Se realizaron por más de 5 ho-
ras diligencias de reconocimiento 
de sitio del suceso y lugares de in-
terés. Se trabajó también con el La-
boratorio de Criminalística en el le-
vantamiento de evidencia, en la 
revisión de los lugares y la fijación 
de determinados aspectos que son 
relevantes para seguir avanzando 
en el esclarecimiento de los he-
chos”,  señaló el persecutor.  

P72S
Ese es el nombre de la Ruta 
donde se han concentrado 
parte de las diligencias en la 
investigación por la muerte 
de los tres policías.  

“Estamos poniendo todas las capacidades, 
primero para poder llegar al fin de esta 
investigación y dar con quienes son los 
culpables”. 
Daniela Dresdner, delegada presidencial del Biobío

“No descartamos ninguna diligencia, desde 
el momento que se dispuso que asumiera  la  
investigación de esta causa”. 
 
Roberto Garrido, fiscal a cargo de la investigación.
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AUDIENCIA donde se formalizó a un hombre por posesión de municiones este jueves en Cañete.

“A las 08:30 horas se recibió un lla-
mado telefónico a nivel del 133 del 
Agente del BancoEstado, sucursal 
Cañete, informando que momentos 
antes, en el lugar donde se encuen-
tran los cajeros automáticos habría 
ingresado un sujeto dejando un pa-
quete sospechoso. Ante esto, cara-
bineros activó el protocolo para que 
trabaje personal especializado del 
Gope”. 

“Una vez finalizada las labores de 
este personal especializado, logró 
descartar la presencia de algún ar-
tefacto explosivo, no obstante se le-
vantaron otros elementos los cua-
les conjuntamente con las imáge-
nes captadas por las cámaras de 
seguridad del banco, serán puestas 
a disposición del Ministerio Públi-
co”, explicó el oficial. 

Y precisamente, según fuentes 
de Diario Concepción, los otros 
elementos levantados como evi-
dencia por el equipo del Gope, po-
drían ser interpretados como par-
tes de un artefacto explosivo si-
mulado. Por ello, será relevante 
intentar dar con el paradero de la 
persona que dejó este paquete en 
las instalaciones del único banco 
de la comuna.

Garrido agregó además que el 
trabajo continúa y que tal como se 
ha sostenido, no hay nada que esté 
excluido en el desarrollo de la inves-
tigación.  

“No descartamos ninguna dili-
gencia, desde el momento que se 
dispuso que asumiera  la  investiga-
ción de esta causa, estamos traba-
jando, retomando el excelente tra-
bajo realizado por la Fiscalía del 
Biobío, siguiendo esas mismas lí-
neas  y aportando con la experien-
cia  que podemos tener desde la re-
gión de La Araucanía”, sostuvo el 
persecutor. 

 
Esfuerzo y estrategia 

Y es que el discurso es uno sólo. 
Todos los actores públicos que al-
guna relación tiene con la investi-
gación, coinciden en que se está 
haciendo todo para obtener resul-
tados lo antes posible, como expre-
só la delegada regional, Daniela 
Dresdner. 

“Estamos poniendo todas las ca-
pacidades, primero para poder lle-
gar al fin de esta investigación y dar 
con quienes son los culpables y se-
gundo para poder entregar seguri-
dad a la ciudadanía”, indicó la au-
toridad. 

Dresdner agregó que se han 
adoptado una serie de medidas para 
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existen en esta causa, todas 
aceptadas a tramitación por 
el Juzgado de Garantía de 
Cañete. Dos de ellas son de 
familiares de las víctimas. 

querellas 
presentadas

3

Como parte del refuerzo de 
la seguridad y para entregar 
cobertura a las diligencias 
que en terreno realizan los 
equipos es que se han 
desplegado aviones y 
helicópteros durante estos 
días.   

Recursos aéreos 
en la zona de 
Cañete

sector de Alto Antiquina, en la co-
muna de Cañete, tras hacerse efec-
tiva una orden de entrada y registro. 

En esa diligencia se encontraron 
16 cartuchos de escopeta ocultos 
en una prenda de vestir. Por ello, 
fue formalizado por el delito de po-
sesión de municiones, quedando 
con la medida cautelar de arraigo 
nacional y firma mensual, las que 
fueron solicitadas por el Ministerio 
Público, fijándose en tres meses el 
plazo para el cierre de la investiga-
ción, audiencia que fue dirigida 
por el magistrado Cristián Rosen-
berg, juez del tribunal de garantía 
de Cañete.  

 
Gope 

Finalmente, y en un demostra-
ción del ambiente tenso que se vi-
ven en las comunas al sur de la pro-
vincia, a primera hora de este jue-
ves, Carabineros del Grupo de 
Operaciones Especiales (Gope) tuvo 
que revisar las instalaciones de una 
entidad bancaria en el centro de 
Cañete, luego que apareciera un pa-
quete sospechoso que fue abando-
nado por un desconocido en el área 
donde funcionan los cajeros auto-
máticos, como lo detalló el Coman-
dante Rodrigo Gaete, subprefecto 
de los Servicios de la Prefectura 
Arauco. 

reforzar no sólo el trabajo de inves-
tigación de los crímenes, si no tam-
bién para mejorar la situación de se-
guridad en la provincia de Arauco  
en general. 

“Tenemos algunas medidas como 
el Toque de Queda que ya están en 
curso y  que han estado funcionan-
do. También tenemos los refuerzos 
que son refuerzos tanto a las fuer-
zas armadas como también a las 
policías y también hay refuerzos del 
tipo aéreo que ya están en curso”.  

Consultada por si la muerte de los 
policías va a generar una modifica-
ción en la manera en que se enfren-
tarán los hechos de violencia y el cri-
men organizado en la zona, la auto-
ridad  aseguró que sí.  

”Efectivamente la estrategia des-
pués de lo ocurrido el día sábado en 
la madrugada es una estrategia que 
hemos revisado, hemos trabajado y 
es una estrategia que va a cambiar”, 
expresó Dresdner.  

 
Detenido 

En tanto, este jueves y como par-
te consecuencia del trabajo realiza-
do en el marco del refuerzo del tra-
bajo en el Cono Sur de la provincia 
de Arauco, se controló la detención 
de un hombre, que fue detenido 
este 1 de mayo por personal de la 
PDI en su domicilio, ubicado en el 
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Ciam tendrá ahora la capital 
regional.

se ubica el inmueble recién 
entregado a la comunidad.

En el sector de 
Lorenzo Arenas

Nuevo Centro 
Integral del  
Adulto Mayor 
contará con  
piscina  
terapéutica  

EN LORENZO ARENAS

Piscina temperada, sala de arte y 
terapia kinésica son algunos de los 
servicios del nuevo Centro Integral 
del Adulto Mayor (Ciam) de Lorenzo 
Arenas, el cual podrá ser utilizado 
por los más de 6 mil adultos mayores 
inscritos en el Centro de Salud Fami-
liar Lorenzo Arenas. 

La Municipalidad de Concepción 
invirtió más de $1.100 millones y ac-
tualmente cuenta con 702 metros 
cuadrados construidos que serán 
inaugurados este próximo 25 de 
mayo. Hasta la fecha, la obra ya fue re-
cepcionada y se encuentra parte del 
personal recibiendo a diario el equi-
pamiento para la pronta inaugura-
ción.   

El director del Cesfam Lorenzo Are-
nas, Juan Manuel Vergara, contó que 
“este proyecto, tan anhelado por la 
población, ha tenido muchas compli-
caciones para completarse, pero con 
mucho empuje, con mucha convic-
ción lo hemos superado ya que esto 
era lo que las personas de Lorenzo 
Arenas necesitaban”. 

Es que, el proyecto se tuvo que re-
pensar ya que la idea era hacer uso de 
la instalación en desuso del antiguo 
Cesfam, pero en 2017 éste sufrió un 
incendio y se quemó en su totalidad. 
“Fue lamentable y tuvimos que re-
considerar la inversión municipal, 
que en ese entonces era de $500 mi-
llones y fue cuando tuvimos que de-
moler todo y construir de cero”, dijo 
el director del centro de salud.  

Cabe recordar que, en los inicios de 
la propuesta se destacó la participa-
ción vecinal de la comunidad, que 
mediante firmas y solicitudes a la 
casa edil se dio pie a la idea que al día 
de hoy constituye el tercer Ciam en la 
Provincia de Concepción. El prime-
ro fue el Ciam Soto Fernández en el 
sector de Pedro del Río Zañartu, que 
fue inaugurado en 2014 y el Ciam Pe-
dro de Valdivia durante 2019.  

Jorge Villablanca presidente de la 
Junta de Vecinos Mencia de los Nidos 
afirmó que “estamos muy felices con 
la pronta inauguración de este servi-
cio para nuestros vecinos y  vecinas. 
Es una tremenda oportunidad para 
que nuestros adultos mayores parti-
cipen de todas las actividades que se 
van a realizar”, afirmó. 

El coordinador del Ciam Lorenzo 
Arenas, Diego Villar Reyes, dijo que 
“nosotros buscamos la recuperación 
y/o mantención del estado de salud 
de nuestros adultos mayores, pro-
porcionando un mayor bienestar e in-
cidiendo en su calidad de vida”.  

Es que es variada la cantidad de ac-
tividades que se van a realizar, kinesio-
logía, psicología, podología, incluso 
una trabajadora social serán parte del 
personal permanente del Ciam, pero 
el componente que embandera esta 
infraestructura y la diferencia de los 
demás Ciam de Concepción, es la pis-
cina temperada con uso terapéutico.  

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Es el tercer recinto de estas características en Concepción y el 
único con uno de estos estanques de agua. Inmueble será 
inaugurado este próximo 25 de mayo.

ción, además de actividades lúdicas, 
tal como juegos en el agua para la ter-
cera edad. 

Céspedes afirmó que existen cier-
tas normas y protocolos para que las 
personas puedan ingresar de mane-
ra segura a la instalación, tales como 
tomar una ducha jabonosa, usar go-
rro de natación, no ingresar a la pis-
cina con anillos, con aros, ni maqui-
llajes. Así también, afirmó que “el clo-
ro de la piscina tiene una función de 
protección contra gérmenes y bacte-
rias, donde será primordial que las 
personas respeten las normas para 
cuidar la instalación y también su sa-
lud”, aseveró el profesor a cargo.  

Asimismo, el edificio cuenta con 
cuatro box de atención kinesiológica. 

Rodrigo Ruiz, kinesiólogo del Ciam 
Lorenzo Arenas, afirmó que “se eva-
luarán y tratarán una amplia gama de 
condiciones que afectan al movi-
miento y la función física, tales como 
lesiones musculoesqueléticas, tras-
tornos neurológicos, enfermedades 
crónicas, de postura y movimiento”. 

Sumado a lo anterior, el Ciam Lo-
renzo Arenas contará con dos tera-
peutas que impartirán talleres com-
plementarios de terapia alternativa, 
donde se impartirá arteterapia, bio-
magnetismo, flores de bach, musi-
coterapia, entre otras. 

Álvaro Ortiz, alcalde de Concepción 
afirmó que “es un proyecto muy anhe-
lado por la comunidad y que se une a 
la tremenda inversión en la comuna de 
Concepción en el área de salud. Obras 
de salud con enfoque humano y en 
este caso específico, para darle digni-
dad y un buen vivir a cientos y miles de 
adultos mayores”, aseveró.

Eduardo Bascuñán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Según Villar, las personas mayores 
que quieran hacer uso de este recin-
to, van a tener una revisión kinesio-
lógica para evaluar todo su contexto 
muscular, determinar su autonomía 
y conocer cuáles son las experien-
cias acuáticas que poseen. “Gracias a 
esta evaluación colectiva entre la sala 
de kinesiología y nuestro profesor de 
educación física, podremos derivar a 

las personas mayores a este compo-
nente que es la piscina terapéutica”, 
afirmó Diego Villar. 

 
La piscina 

Guillermo Céspedes Román, es el 
profesor de educación física que es-
tará a cargo de la piscina terapéutica 
donde se realizarán labores como 
gimnasia acuática, clases de nata-

OPINIONES
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PROGRAMA MUNICIPAL “JEFAS DE HOGAR”

Feria de 
emprendedoras 
junto a la Plaza 
Independencia
La actividad cuenta con más de 50 
participantes. Concluye este viernes.

PREPARACIONES 
artesanales como 

parte de la gran 
oferta.

VARIEDAD de 
productos en el 

lugar.

SE ubica 
frente a la 
Catedral.

 FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

MUCHO 
PÚBLICO ha 
convocado  la 
actividad.

Ciudad
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ASEGURAN ESPECIALISTAS 

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

A pesar que los Centros de Salud 
Familiares (Cesfam) son necesarios 
para responder a los cuidados de las 
personas, realizar  tratamientos y 
rehabilitación, entre otras presta-
ciones, en el último tiempo se han 
registrado casos de proyectos de 
renovación que se han visto deteni-
dos por la falta de oferentes a las li-
citaciones. 

Para el Cesfam O’Higgins de Con-
cepción, que atiende  a 30 mil per-
sonas, se proyectaba un inmueble 
de 3 mil metros cuadrados, que con-
taría con  boxes clínicos, multipro-

Falta de asignación de recursos 
ponen en jaque construcciones 
de Cesfam en la zona 

Centro de Salud O’Higgins de Concepción tuvo un tercer 
proceso fallido y el Talcahuano Sur de Hualpén inició el 
segundo. Asignación directa y reducción de los proyectos es 
parte de las opciones para ponerlos en marcha. 

pósito, ginecológicos, dentales y  psi-
cológicos, entre otras dependencias, 
se realizado 3 licitaciones que han 
resultado fallidas, a pesar que su 
presupuesto inicial de $5 mil 800 
millones se aumentó en noviembre 
del año pasado, en el segundo con-

curso, a $8 mil 100 millones, y en la 
última oferta  a $9 mil millones.  

La construcción del Cesfam Tal-
cahuano Sur de Hualpén, que atien-
de a 30 mil personas y que tiene un 
presupuesto asignado de $9 mil mi-
llones, tampoco tuvo resultados po-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

sitivos en su primera licitación.  
Para el inmueble, que contará con 

box multipropósitos, dentales, eco-
grafía y rehabilitación integral, en-
tre otros, el Servicio de Salud Talca-
huano abrió el 17 de abril un nuevo 
proceso de licitación por el mismo 
monto inicial. La postulación a las 
obras tiene como plazo máximo el 
6 de junio. 

 
Sin oferentes 

Como una situación difícil  califi-
có el director del Servicio de Salud 
Concepción, Víctor Valenzuela, la fa-
llida licitación del Centro de Salud 
Familiar O’Higgins, pues según dijo 
se trata de un proyecto muy anhela-
do. 

La autoridad dijo que ante los fa-
llidos procesos están evaluando ha-
cer una licitación privada (por tra-
to directo) e invitar algunos oferen-
tes, además de buscar la manera, 
junto con el ministerio (Salud), para 
aumentar los recursos, o bien gene-
rar boletas de garantía más blan-
das. 

Comentó que en el marco de la 
tercera licitación conversó con dife-
rentes empresas constructoras que 
indicaron que la falta de presenta-
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tes sean mayores al presupuesto del 
mandan. Por ello, aseveró, lo más 
sensato es aumentar los montos de 
las obras para licitar. 

Orleans Romero, presidente re-
gional del Colegio de Arquitectos, 
afirmó que desde la pandemia han 
visto un alza sostenida de precios 
que ha afectado a los proyectos en 
general. “El tema aquí son los presu-
puestos, si no se licitan las obras es 
porque el presupuesto no es sufi-
ciente (...) Los equipos tienen que 
anticiparse a la jugada y ver la via-
bilidad del proyecto”, comentó. 

Considerando que los ministerios 
cuentan con un proyecto acotado 
para realizar una serie de iniciati-
vas, explicó Merino, otra alternativa 
para lograr licitar las obras es redu-
cir el proyecto.  “En vez de hacer un 
Cesfam, por ejemplo, de 2 mil metros 
cuadrados hacerlo de mil 500 metros 
cuadrados, de tal manera, que se 
pueda ajustar el presupuesto”, dijo. 

Complementó con que ante el li-
mitado presupuesto de las entida-
des mandantes otra solución, que 
permitiría obtener oferentes, sería  
un proyecto y postergar otro, de tal 
manera, de contar con los recursos 
necesarios para aumentar el presu-
puesto. 

ción a la licitación se debe a lo difí-
cil que es conseguir boletas de ga-
rantía bancarias. “Una boleta en este 
caso debe ser entre 800 y 900 millo-
nes de pesos y los bancos no están 
disponibles a prestar esa cantidad 
de recursos”. 

En la última licitación, dijo Va-
lenzuela, las boletas de garantía se 
redujeron de 10% a 5% y aumenta-
ron los plazos para que las empresas 
estudiaran las ofertas, pero aún así 
no hubo oferentes.  

“Esto no es una situación propia 
del Servicio de Salud ni de este Ces-
fam (...) El mercado de la construc-
ción está extremadamente comple-
jo y difícil. Por lo tanto hay que bus-
car un camino para ver cómo 
podemos llegar a un precio que se 
pueda interesar alguna empresa, ya 
sea de nivel regional, ojalá, o nacio-
nal”.  

El presidente regional del Colegio 
de Arquitectos recalcó que el mer-
cado de la construcción, en general, 
desde 2021 presenta un alza de pre-
cios que frena los proyectos, tanto 
del mundo privado como del públi-
co.  

“Una boleta de garantía de 10%, 
considerando que son obras de mi-
les de millones de pesos, es muy alta, 
lo que claramente es una causa de la 
falta de oferentes” afirmó y señaló 
que la evaluación presupuestaria 
del proyecto, que implica el alza de 
precios, costos como la boleta de 
garantía y operacionales, entre 
otros, que deban financiar puede 
ser causa de la falta de oferentes. 

En cuanto a las boletas de garan-
tía, según explicó Merino, son una 
garantía que tradicionalmente se 
solicita, que actúa como una  barre-
ra de entrada para empresas que no 
tienen la capacidad ni el respaldo fi-
nanciero para que no puedan  pos-
tular. Bajar el porcentaje de la bole-
ta de garantía, según dijo, es un ries-
go. Pero probablemente aumentaría 
el número de oferentes. 

Agregó que si se decide realizar 
una disminución de porcentaje de la 
boleta de garantía, lo más conve-
niente sería llamar a licitación a em-
presas pertenecientes al registro de 
contratistas con los que el mandan-
te ya ha trabajado y que cuentan 
con experiencia en las obras para 
asegurar el correcto desarrollo de las 
iniciativas. 

 
Una verdadera necesidad  

Marcelo Yévenes, director del Ces-
fam O’Higgins, aseveró que la cons-
trucción del nuevo recinto de salud 
representa una urgencia. 

 “En el sentido de contar con un es-
pacio acorde a las necesidades ac-
tuales. Estamos hablando de un edi-
ficio que tenemos adaptado para 
un establecimiento de salud de los 
años 50 ó 60 que tenía otros paráme-
tros distintos a los que se establecen 
hoy para la salud pública, como el 
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metraje cuadrado por box de aten-
ción, pasillos y ventilación, entre 
otros”. 

El municipio, según dijo, buscará 
la posibilidad de contar con mayo-
res recursos para lograr la construc-
ción del centro asistencial en la in-
tersección de calle Las Heras con Sa-
las donde antiguamente se ubicaba 
el Liceo Balmaceda, terreno que ac-
tualmente se mantiene abandona-
do. 

En tanto, el alcalde de Hualpén, 
Miguel Rivera, afirmó que el Ces-
fam Talcahuano Sur fue construido 
para atender a 10 mil personas y  
hoy atiende a 30 mil. “Ese es el gran 
problema y la situación que tene-
mos que solucionar, que fue a lo que 
nos dedicamos desde que llegamos 
a la administración (...) Todos habla-
ban de que el proyecto existía, de 
que estaba la iniciativa, y nosotros 
tuvimos que volver a levantarlo, em-
pujarlo y gestionarlo en distintas 
instancias”, expresó. 

El jefe comunal recalcó han traba-
jado arduamente en lograr el pro-
yecto, tarea que incluyó la recolec-
ción de 3 mil 500 firmas de firmas en 
apoyo a la iniciativa,  registro que  se 
entregó a la Subsecretaría de Redes 
Asistenciales, la modificación al 
plan regulador e, incluso, una reu-
nión con el Presidente, Gabriel Bo-
ric , para lograrlo.  

Por ello, hizo un llamado a parti-
cipar en el proceso de licitación que 
está llevando adelante el Servicio 
de Salud Talcahuano por un monto 
de $9 mil millones , que permitirá 
contar con el anhelado y necesario 
Cesfam para la comuna, “que  trae-
rá importantes réditos sociales para 
nuestra comuna”, agregó. 

Cabe destacar que la iniciativa, si 
cuenta con oferentes interesados, 
se desarrollará en calle Postdam, 
frente a la Oficina de la Inclusión, en 
el mismo terreno que actualmente 
funciona. 

 
Escenario del mercado 

La falta de empresas interesadas 
en la construcción de los proyec-
tos, a juicio de especialistas en el 
área, se debe, principalmente, a la 
asignación presupuestaria que tie-
nen las iniciativas. 

Luis Merino, ingeniero Civil, de 
la Facultad de Ingeniería de Univer-
sidad de Concepción, aseveró que  la 
falta de  oferentes para los proyectos 
licitados puede deberse a que los 
montos son muy bajos y no resultan  
atractivos para los postulantes,  pues 
en algunos casos el alza de precios, 
costo de materiales y mano de obra 
no ha sido incorporada por el man-
dante.  

Lo anterior, según dijo, provoca 
que los costos finales  de los oferen-
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El 18% de las personas ha experi-
mentado algún tipo de acoso, con-
flicto o violencia digital; y al obser-
var con particular atención al gru-
po etario de 14 a 30 años y disgregar 
entre distintas problemáticas se re-
conoce que 14% ha tenido un con-
flicto con otra persona, 11% ha sido 
objeto de ofensas, 8% ha recibido 
trato violento, y 8% ha sido víctima 
de acoso en línea. 

Y Facebook, Whatsapp e Instagram 
son las redes sociales que más fre-
cuentemente se asocian a la violencia 
digital, que como fenómeno está muy 
influenciada por factores como ideas 
políticas, género y lugar de residencia.  

Son los resultados recientemente 
obtenidos desde un estudio del Nú-
cleo Milenio en Desigualdades y 
Oportunidades Digitales (Nudos), alo-
jado por distintas instituciones acadé-
micas chilenas entre las que está la 
Universidad de Concepción (UdeC), 
para lo que se encuestó a habitantes 
de algunas regiones como Biobío para 
ahondar en la realidad nacional en 
torno al desenvolvimiento en espacios 
digitales, expuso Teresa Correa, di-
rectora alterna del Nudos y encarga-
da de la encuesta. 

Y precisó que fueron 1.200 las per-
sonas de distintas edades y habi-
tantes de sectores tanto urbanos 
como rurales a quienes se entrevis-
tó para proveer datos representati-
vos del país. 

 
El fenómeno 

“Es muy importante analizar fenó-
menos como la violencia, el acoso o 
los conflictos en entornos digitales, 
dado la cantidad de tiempo y lo enrai-
zado que está la vida online y digital 
en las personas. Tu vida digital, tu 
identidad, te acompaña en todo mo-
mento y puede afectar significativa-
mente la salud mental”, manifestó la 
experta en comunicaciones como la 
preocupación que impulsó a desa-
rrollar el estudio. 

Es que es tan masivo y cotidiano el 
uso de las plataformas digitales, como 
diversas e importantes las potencia-
les implicancias en la vida offline de lo 
que ocurre en la vida online que inicia 
precozmente. De hecho, la última Ra-
diografía Digital de Niños, Niñas y 
Adolescentes de Chile, elaborada por 
ClaroVTR, reveló que en las regiones 
de Ñuble y Biobío el 30% usa el 
smartphone por primera vez antes de 
los 5 años, y transversalmente 
Whatsapp quedó como una de las 
aplicaciones más usadas. 

En este contexto, los hallazgos del 
trabajo del Nudos proveen eviden-
cias para dar una mirada realista a la 
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Aunque planteó que “no podemos 
sobredimensionar que todas las per-
sonas han tenido acoso o violencia di-
gital, porque no es así”, sobre lo que 
advirtió que “a veces hay narrativas o 
ideas de que es mucho más prepon-
derante de lo que realmente es”. 

A la luz de sus resultados, Teresa 
Correa aclaró que 1 de cada 5 perso-

nas ha experimentado acoso, con-
flicto o violencia digital. Una cifra 
que, enfatizó, no se debe minimi-
zar, porque estas situaciones en el 
espacio virtual pueden causar tan-
to daño como si ocurren en el físico, 
pero deben tomarse como alerta 
para generar acciones que contribu-
yan a que no aumente e idealmen-
te baje en pos del bienestar integral 
de la población. 

Escenario desde el que destacó la 
importancia de tener cifras cuyo aná-
lisis permite dimensionar la magnitud 
del problema y  estar midiendo de 
forma constante con instrumentos 
confiables para saber si las tendencias 
se mantienen o cambian y, entonces, 
saber si las acciones van en el camino 
correcto o se deben ajustar. 

Y aseveró que el especial interés en 
la preocupación y acción debe estar 
en “los grupos más jóvenes, porque 
están mucho más digitalizados que 
los mayores, y pueden exponerse 
más a este tipo de violencia de ma-
nera digital”. 

 
El estudio 

Los datos sobre violencia en línea 
provienen del “Estudio de Inclusión 
Digital 2023” que realizó el Nudos con 
financiamiento de un proyecto Fon-
decyt y la Iniciativa Científica Milenio.  

Teresa Correa explicó que “es una 
encuesta sobre accesos y usos de tec-
nologías digitales en Chile”. En ese 
horizonte es que indagó en distintas 
aristas vinculadas al desenvolvimien-
to en dichos espacios mediante entre-
vistas cara a cara que se aplicaron en 
el segundo semestre de 2023 y cuyas 
respuestas se han analizado en los 
primeros meses de 2024. 
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FACEBOOK es una de las 
plataformas que más se 

asocia a la violencia digital, 
junto a Whatsapp e 

Instagram.

violencia digital y promover estrate-
gias apropiadas para abordar inte-
gralmente las problemáticas, sobre 
todo desde enfoques de educación 
para prevenir o minimizar riesgos e 
impactos.   

Y como primer aspecto la investi-
gadora relevó que el mundo digital, 
que evoluciona vertiginosamente en 

tecnologías disponibles como masi-
vidad, ha construido un nuevo espa-
cio para desenvolverse y expresarse 
que se suma al real. Así, las situacio-
nes de conflicto, acoso y/o violencia 
se manifiestan y resuelven tanto en lí-
nea como cara a cara, la única vía 
hace años. Es decir “en la era digital el 
alcance es constante”, afirmó. 

ESTUDIO DEL NÚCLEO MILENIO EN DESIGUALDADES Y OPORTUNIDADES DIGITALES

Vida online: 1 de 5 personas 
ha sufrido alguna forma de 
violencia digital en Chile
Conflictos, ofensas y/o acoso en línea han afectado al menos al 18% de la 
población que fue encuestada en el marco de un trabajo que ahondó en la realidad 
nacional en torno a estos y otros fenómenos, e incluyó a habitantes del Biobío. 

El Nudos realizó un estudio 
para ahondar en la inclusión 
digital, en torno a acceso y 
usos de tecnologías.

1.200 personas de sectores 
urbanos y rurales de 
distintas regiones 
participaron en la encuesta.

“Tu vida digital acompaña 
en todo momento y puede 
afectar  la salud mental”. 
Teresa Correa, directora alterna 
del Nudos 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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UdeC participa en elaborar hoja 
de ruta para la salud planetaria

INICIATIVA DE LA PLANETARY HEALTH ALLIANCE

El doctor Winfred Espejo, aca-
démico del Departamento de Sue-
los y Recursos Naturales de la Fa-
cultad de Agronomía de la Uni-
versidad de Concepción (UdeC), 
forma parte del equipo de traba-
jo que elaboró la “Hoja de Ruta y 
Plan de Acción sobre Salud Plane-
taria”. 

Se trata de una iniciativa inter-
nacional que es liderada por la 
Alianza de Salud Planetaria (Pla-
netary Health Alliance). 

 
El trabajo 

“Salud planetaria” es un con-
cepto que reconoce la estrecha re-
lación entre el bienestar humano 
y el estado de los sistemas natura-
les de la Tierra. En ese contexto es 
que aborda los efectos del cambio 
ambiental en la salud humana y 
promueve estrategias sostenibles 
para proteger ambos elementos 
de manera conjunta. 

Según explicó el doctor  Espejo, 
en el documento se presenta un 
breve recorrido histórico sobre el 
trabajo de la Alianza de Salud Pla-
netaria y el desarrollo de la Decla-
ración de São Paulo de 2021. Éste 
fue un hito en la consolidación de 
este enfoque interdisciplinario. 

“La Hoja de Ruta y Plan de Ac-
ción destaca la importancia de 
contar con una guía clara para 
abordar los desafíos globales que 
enfrenta la Salud Planetaria. En 
este sentido, el documento exa-
mina tres áreas clave para el cam-
bio y propone una serie de accio-
nes concretas que pueden ser 
adoptadas por académicos, inves-
tigadores, formuladores de políti-
cas, sector empresarial, educado-
res, organizaciones de la sociedad 
civil y, lo más importante, por el 
público en general”, detalló el aca-
démico.   

Además, profundizó en que se 
brindan orientaciones sobre cómo 
comunicar de manera efectiva el 
concepto de Salud Planetaria a 
los diferentes grupos de interés, fo-
mentando así una mayor concien-
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El documento 
propone acciones 
para transformar 
la forma en que la 
sociedad se 
relaciona con el 
medioambiente, 
promoviendo el 
bienestar de la 
naturaleza y el 
humano. 

cia y compromiso en torno a esta 
temática. 

Y, para concluir, relevó que se 
presenta un plan de acción con-
creto en materia de Salud Plane-
taria que está basado en las evi-
dencias provistas de una evalua-
ción anual de su estado tanto a 
nivel global como regional y local. 
“Este plan busca generar un cam-
bio transformador en la manera en 
que nos relacionamos con nuestro 
entorno natural”, sostuvo. 

Es importante destacar que en 
2023 la UdeC se unió a la Alianza de 
Salud Planetaria, consorcio inte-
grado por más de 360 instituciones 
del sector gubernamental, académi-
co y sociedad civil de todo el mun-
do que se interesan por abordar el 
cambio global y sus impactos. 
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contacto@diarioconcepcion.cl

Por segundo año consecutivo la 
Facultad de Ingeniería UdeC, en 
alianza con UdeC Esports, partici-
pará de la Expogame de Concep-
ción, una de las mayores ferias de 
videojuegos de Chile que este 2024 
celebra su décima versión.  

League of Legends, Valorant, Ma-
rio Kart 8 y Super Smash Bros serán 
los juegos que ofrecerá el stand de 
Ingeniería UdeC, materializando 
la posibilidad de conexión con po-

Ingeniería UdeC apuesta por conectar con 
futuros estudiantes en la Expogame 2024

Las actividades dentro del espa-
cio de Ingeniería UdeC se han orga-
nizados  por el equipo de UdeC Es-
ports, igual que en 2023. En la vez 
pasada la actividad inicial del even-
to fue un torneo clasificatorio de 
Super Smash Bros realizado en la 
Sala Teaching del Edificio de Tecno-
lógico Mecánico de la Facultad de 
Ingeniería, cuando clasificaron los 
mejores 8 y disputarán la final en la 
Expogame 2024. 
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LA EXPOGAME 2023 fue la primera  en que estuvo  Ingeniería UdeC.

tenciales futuros estudiantes como 
principal impulsor de  estar en el 
evento. “Entendemos al área de los 
videojuegos como una industria 
consolidada, de gran escala y de 
base tecnológica para una futura 
opción de desarrollo laboral para 
nuestros egresados y egresadas. En 
ese sentido, se nos presenta como 
una oportunidad”, manifestó al res-
pecto el decano de la Facultad de 
Ingeniería, Pablo Catalán.  
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WINFRED ESPEJO, 
académico de 
Agronomía UdeC, es uno 
de los expertos que 
trabajó en elaborar el 
documento.
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El conflicto en el Puerto Coronel 
no cesa. Es que a más de un mes del 
inicio de la movilizaciones de los 
trabajadores eventuales, todavía no 
hay total acuerdo entre sindicatos y 
la empresa, cuestión que esperan 
desde la compañía para retomar las 
operaciones del terminal marítimo. 

Si bien han habido espacios de 
diálogo el problema pasa por que 
hay posturas totalmente contrarias 
entre las partes.  

En este sentido, dirigentes sindi-
cales resaltan los puntos en que han 
cedido a las peticiones de la em-
presa, mientras que la firma señaló 
que habría voluntad para retomar 
paulatinamente las actividades. 

En concreto, Guillermo Jaque, 
presidente del Sindicato 1 Marítimo 
Portuario del Puerto de Coronel, 
detalló que “hoy no hay muchos 
puntos de acercamiento pero sí he-
mos cedido como trabajadores en 
varias de las solicitudes realizadas 
por parte de la empresa. Nos pidie-
ron bajar de 7 a 6 trabajadores en el 
uso de los tractocamiones, lo que 
significa que por turno se pierden 4 
puestos de trabajo y cedimos eso; se 
nos pidió que una faena extra de 
zona de resguardo se eliminara y 
también cedimos en eso; aumen-
tar en un 10% la productividad de 
las máquinas portacontenedores 
lo que también está cedido; bajar a 
una persona (movilizador) de las 
cuadrillas de recepciones de carga 
integradas por un supervisor, un 
trabajador, un operador y un movi-
lizador”.  

“Adicionalmente, pidieron aumen-
tar la productividad en los consoli-
dados de celulosa, es decir, aumen-
tar de 40 a 42 contenedores por tur-
no, lo que también cedimos junto 
con flexibilizar la asignación de los 
operadores a  las máquinas por la fal-
ta de mantención que ha sido uno de 
nuestro reclamos también, enton-
ces, en total, son seis puntos cedidos 
como trabajadores”, aseguró. 

En cuanto a los temas que más 
alejan las posturas, Guillermo Ja-
que apuntó a cuatro materias que 
son “la productividad; la baja de do-
taciones; la polifuncionalidad y la 
nombrada”.    

Por su parte, Raúl Cabezas presi-
dente del Sindicato de Estibadores 
del terminal portuario de Coronel  y 
vocero de la Unión Portuaria seña-
ló que “el puerto seguirá cerrado 
hasta que ellos (la empresa) quieran 
volver a conversar porque hasta 
ahora se han cerrado en sus postu-
ras, mientras que nosotros hemos 
cedido en varios puntos, pero des-

Puerto Coronel: sindicatos 
aseguran que han cedido en 
casi totalidad de puntos en 
negociaciones con la empresa  

El Gobierno y la CUT esperan que el 
diálogo continúe para destrabar el paro. 
El cese de operaciones se extiende desde 
el 26 de marzo. 
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grupos de trabajadores eventuales 
mantienen bloqueos en los acce-
sos del puerto, impidiendo el ingre-
so seguro de personas. 

Además, el documento indica 
que en los trayectos hacia el termi-
nal se produjeron ataques con pie-
dras a los buses que transporta-
ban a trabajadores y ejecutivos, 
arriesgando la integridad de las 
personas y que la compañía man-
tendrá su apertura al diálogo a fin 
de destrabar los puntos que permi-
tan restablecer la gobernanza en la 
administración y operación del ter-
minal. 

pués fueron agregando más pun-
tos en la medida que hemos ido ce-
diendo. Hablamos de más de 30 mil 
turnos al año  y realmente nos com-
plican ya 37 días sin trabajar porque 
nosotros vivimos del día a día”.  

 
La empresa 

De acuerdo con una declaración 
emitida por parte de la empresa 
Puerto de Coronel,  ejecutivos y tra-
bajadores de Puerto Coronel inten-
taron ingresar a las instalaciones 
del puerto para la reanudación pau-
latina de operaciones. Sin embargo, 
desde las 07.30 horas de este jueves, 

6 puntos solicitados por la empresa Puerto de 
Coronel a los trabajadores han sido cedidos 
según dirigentes sindicales.
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el corto plazo. Se puede seguir avan-
zando, pero también trabajando, lo 
que esperamos que suceda y que 
sea el diálogo el que prime”. 

La presidenta de la CUT provincial 
manifestó respecto de la situación 
del Puerto de Coronel que “no pode-
mos permitir que se pierda el diálo-
go ni que hoy día haya violencia en-
tre los trabajadores por una respues-
ta tardía y negativa. Estoy bastante 
complicada y preocupada con esta 
situación porque detrás de la deses-
peración de los trabajadores , hay 
familias desesperadas”, concluyó.               
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Dado lo anterior, consultamos 
cuáles son las materias en que la 
empresa ha cedido y cuáles en las 
que mantienen sus posturas ante lo 
cual se informó que habrían decla-
raciones. 

“Lo que sabemos hasta ahora es 
que el puerto sigue cerrado y lo de 
los buses que circularon por redes 
sociales se habla de dos buses que 
vi que estaban estacionados en Yo-
bilo, después estuvieron en Playa 
Blanca y dieron una vuelta donde 
habrían sido agredidos, pero no 
cuento con mayores antecedentes  
de eso ni que fueran personas de 
nuestros sindicatos los autores”, 
afirmó Raúl Cabezas. 

 
Gobierno y CUT 

Tras una reunión realizada en la 
Delegación Presidencial en la que 
participaron integrantes de la Mesa 
por la Defensa del Empleo y la In-
dustria regional, la seremi del Tra-
bajo y Previsión Social, Sandra 
Quintana y la presidenta de la CUT 
provincial, Paola Zúñiga junto con 
la delegada Daniela Dresdner, la re-
presentante del Gobierno en la zona 
se refirió al conflicto que enfrentan 
a los trabajadores con la empresa 
del Puerto de Coronel. 

“Hemos mantenido las conversa-
ciones tanto con los trabajadores  
como con la empresa en este afán 
que hemos dicho de facultar y fa-
cilitar el diálogo, hasta el día vier-
nes (10 de abril) estuvimos senta-
dos con ellos en una mesa que no 
llegó a la resolución del conflicto y 
esperamos que las conversaciones 
puedan seguir llevándose adelan-
te hasta que se llegue a una resolu-
ción. Nuevamente como Gobier-
no estamos en la posición de faci-
litar un proceso pero la decisiones 
no están en nuestra manos sino 
que están en manos de los acuer-
dos a los que pueda llegar la empre-
sa con los trabajadores” afirmó Da-
niela Dresdner. 

Respecto al aumento de la violen-
cia  con la instalación de barricadas 
y piedras lanzadas a buses que 
transportaban a trabajadores al 
puerto de Coronel, la delegada pre-
sidencial expresó desde el punto de 
vista de la seguridad pública que 
“las cosas que tienen que ver con la 
alteración del orden público es  algo 
que lo que vamos a actuar inmedia-
tamente y es algo que conversamos 
con los trabajadores y con la empre-
sa. No podemos dejar que se pertur-
be de alguna manera ni el tránsito 
ni que se ponga en peligro a la gen-
te que está fuera de este conflicto e 
incluso  la que está dentro de él 
tampoco y de esa manera es como 

4
puestos menos de trabajadores  acce-
dieron a bajar en los turnos de los trac-
tocaminones según el sindicato.

Seguridad de los 
trabajadores 
Garantizar la seguridad de los trabaja-
dores fue uno de los puntos tratados en 
la mesa de diálogo facilitada por el 
Gobierno por conflicto del puerto. 

hemos actuado y lo seguiremos ha-
ciendo”. 

Por su parte, la seremi del Traba-
jo y Previsión Social de Biobío co-
mentó respecto de los diálogos ocu-
rrido hasta ahora entre la empresa 
y los trabajadores del puerto  que 
“hemos pasado por distintas etapas 
en estas mesas de negociación y 
debo decir que lo primero que se 
instala es que la posición es que to-
dos están dispuestos a conversar 
pero cuando llegamos a la formali-
zación de la mesa comienzan a apa-
recer las discrepancias y ha costa-
do llegar a conciliar puntos con los 
cuales poder comenzar a retomar 
las funciones de los trabajadores 

eventuales del Puerto de Coronel. 
Los trabajadores han ido cediendo 
y en esas instancias vimos posibili-
dades de acercamiento, sin embar-
go, las posiciones no lograron con-
verger, eso sin dejar las conversacio-
nes ni la mesa”. 

Sandra Quintana agregó que “in-
dependiente que sean conversacio-
nes de privados o entre privados, 
para nosotros es relevante donde 
los trabajadores han pasado más 
de un mes sin sueldo lo que creo va 
generando en ellos un ánimo o una 
actitud que también es desespera-
ción porque tienen familias detrás 
y deudas ni las expectativas que 
esto pueda tener una resolución en 
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El Fondo Crece, impulsado 
por el Servicio de Coopera-
ción Técnica (Sercotec), en-
tregó más de 1.000 millones a 
emprendimientos de la Re-
gión del Biobío, con el objeti-
vo de mejorar su competitivi-
dad, potenciar su crecimien-
to, su consolidación y 
acceder a nuevas oportuni-
dades de negocio.  

Un total de 174 beneficia-
dos tuvo este programa a ni-
vel regional. De ellos, 87 em-
prendimientos son de la Pro-
vincia de  Concepción, que 
concentró 519 millones. 
Mientras que 52 fueron de 
Biobío y 35 de Arauco; cada 
una de estas provincias reci-
bió 300 y 200 millones, res-
pectivamente.  

“Estamos muy contentos 
por cada una de las MiPymes 
de nuestra Región que reci-
bieron este fondo para po-
tenciar sus emprendimien-
tos. Es un importante impul-
so para fortalecer las 
economías locales, generar 
empleos y contribuir así al 
desarrollo regional”, destacó 
el seremi de Economía, Fo-
mento y Turismo, Javier Se-
púlveda. 

El secretario regional mi-
nisterial detalló que “la ini-
ciativa financió a micro y pe-
queñas empresas con un sub-
sidio de $5 millones líquidos 
y no reembolsables, los cuá-
les pueden ser destinados a la 
adquisición de equipamien-
to, mobiliario, herramientas, 
materias primas, capacita-
ciones, asistencias técnicas, 
marketing, entre otras áreas”. 

Por su parte, el director re-
gional de Sercotec, Oclides 
Anríquez, resaltó los efectos 

Financian con más de  
$1.000 millones programa  
para emprendimientos

174 MiPymes 
repartidas en 
las tres 
provincias de  la 
Región fueron 
beneficiadas 
por el Fondo 
Crece 2023.

 FOTO: SERCOTEC

Turismo: 
aumentaron 
pernoctacion 
es en la Región 
del Biobío

puntos porcentuales en doce 
meses. 

Los establecimientos de alo-
jamiento turístico anotaron un 
ingreso por habitación dispo-
nible regional de $18.117, dis-
minuyendo 3,3% en doce me-
ses; mientras que la tarifa pro-
medio diaria registrada fue de 
$57.707 en la región, creciendo 
4,7% interanualmente.

Un alza de 1,1% respecto al 
mismo mes del año anterior 
registraron las pernoctaciones 
de pasajeros en establecimien-
tos de alojamiento turístico en 
la Región del Biobío (número 
total de noches que las perso-
nas alojaron), las que llegaron 
a 64.929 en marzo de 2024. 

Así lo revela la Encuesta 
Mensual de Alojamiento Tu-
rístico (EMAT) publicada por 
la Dirección Regional del Ins-

FOTO: PEXELS

de este apoyo en los empren-
dimientos locales. “Mucha 
gente que está muy conten-
ta de que se les hayan adjudi-
cado y eso lo hace personas 
que están dispuestas a po-
der seguir trabajando en su 
empresa y no decaer, y eso es 
lo que Sercotec quiere, que 
los empresarios sigan apo-
yándose y que nosotros po-
damos permitirle ese apoyo”, 
dijo Anríquez. 
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La Encuesta Mensual de 
Alojamiento Turístico 
arrojó los recientes resultados.

tituto Nacional de Estadísti-
cas (INE). 

La tasa de ocupación en 
habitaciones a nivel regional 
fue 31,4%, contrayéndose 2,6 
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Una instancia que 
permite enseñar 
sobre música desde  
otra mirada

CLÍNICA DE QUINTINO CINALLI Y CHRISTIAN GÁLVEZ

El arte tiene mucho de compartir. 
De generar alianzas, sinergias. Y ese 
es uno de los objetivos que tiene la clí-
nica que realizarán mañana los mú-
sicos Quintino Cinalli y Christian 
Gálvez, desde las 13 horas en la De-
legación Municipal de Barrio Norte, 
en una actividad que cuenta con el 
apoyo del municipio de Concepción, 
a través de su Dirección de Desarro-
llo Comunitario. 

“Agradezco a la municipalidad de 
Concepción, a Aldo por la gestión e 
inquietud cultural. Tengo una rela-
ción muy especial y cercana con la 
ciudad, he vivido acá, hemos hecho 
grandes cosas, interesantes, y volver 
es un desafío y una responsabilidad. 
En este caso, con una actividad muy 
particular, dirigida a jóvenes de una 
agrupación que generalmente no tie-
nen acceso a compartir con artistas 
de esta manera. En esta oportunidad 
también vendrá Christian Gálvez, un 
tremendo músico”, dijo Cinalli. 

De la clínica, el argentino destacó 
que “la idea es llevarles conocimien-
to de una forma práctica, didáctica y 
cercana, personal. Esperamos que 
llegue un buen número de estudian-
tes, e intentaremos transmitir todos 
los conocimientos técnicos que re-
quiere tocar un instrumento, será 
una especie de entrenamiento rítmi-
co-musical en mi caso. El ritmo está 
implícito en todo en la vida, y para 
aun artista es aún más fundamental 
tenerlo bien desarrollado, toque gui-
tarra, trompeta o cualquier instru-
mento. Christian verá la parte armó-
nica, melódica”. 

Sobre la importancia de una viven-
cia así, Cinalli aseguró que “genera en 
los niños, más allá que su futuro esté 
la música como profesión o no, un 
impacto interno, emocional definiti-
vo. Hace cuatro años, cuando vine a 
Concepción a vivir, con mi amigo 
Marcelo Sánchez hicimos un proyec-
to que se llamaba ‘La música, un pro-

yecto de vida posible’, también apo-
yado por la municipalidad y fue in-
creíble todo lo que surgió de ahí. Hay 
chicos que me siguen saludando y 
hoy son dentistas, abogados, y siem-
pre los recuerdo con cariño, y dicen 
que les abrió la cabeza para tener 
una empatía, una sensibilidad espe-
cial en sus profesiones. Es fundamen-
tal el arte en general, abrazarlo a tem-
prana edad, pues tiene un impacto di-
recto en la vida de cada persona”. 

Luego de la clínica, el mismo sába-
do ambos músicos realizarán un con-
cierto desde las 18 horas, en la Escue-
la Irene Frei de Barrio Norte. Para 
ambas actividades, quienes deseen 
asistir pueden retirar invitaciones -
cupos limitados- en la Delegación 
Municipal de Barrio Norte o en el 
Punto de Cultura Federico Ramírez, 
en el centro penquista.  

El músico argentino tiene una hija 
que vive en Concepción, y además de 
visitarla dijo que venir a la ciudad le 
permite reactivar contactos con ami-
gos del circuito local. 

“Hice lazos con gente de todos los 
géneros. Marlon Romero en el jazz, los 
hermanos Romero en el folclor, Can-
gaceiro, un montón de grupos en el 
rock. Mantengo la amistad, nos ve-
mos menos, pero cuando alguno va 
por Buenos Aires lo recibo y lo mismo 
cada vez que vuelvo por Concepción, 
una ciudad a la cual le tengo agrade-
cimiento eterno”, indicó Cinalli. 

 
Vinculación artística 

Aldo Mardones, jefe de la Direc-
ción de Desarrollo Comunitario de la 
municipalidad de Concepción, co-
mentó que “para nosotros, la presen-
cia de Quintino y Christian es una 
muestra más que el municipio quie-
re potenciar la cultura, la música en 
la comuna, más aún después del re-
conocimiento que nos entregó la 
Unesco. Y es un trabajo que no sólo 
se hace en el centro de la ciudad, sino 
que también en los barrios con niños, 
niñas y adolescentes, potenciando 
el trabajo de orquestas”.  

Además, agregó que “vamos a se-
guir trabajando buscando potenciar 
la vida comunitaria, y la cultura debe 
estar inserta en los barrios, eso ha 
sido el eje que nos ha movido y vamos 
a seguir en ese esfuerzo. Queremos 
que el nombramiento de Ciudad de 
la Música Unesco no se quede en 
manos de una gestión alcaldicia, sino 
que sea una proyección de la institu-
ción del municipio, de la ciudad. Es 
una labor que sabemos que hay que 
seguir potenciando y es un tremen-
do desafío”.  

FOTO: FACEBOOK QUINTINO CINALLI
Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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Quienes quieran asistir a ambas 
actividades deben retirar 
invitaciones en la Delegación 
Municipal de Barrio Norte o en el 
Punto de Cultura Federico Ramírez.  

“La idea es llevarles 
conocimiento de una 
forma práctica, didáctica 
y cercana, personal”. 
Quintino Cinalli, músico. 

“La cultura debe estar inserta en 
los barrios, eso ha sido el eje que 
nos ha movido”.  Aldo Mardones, 
jefe Dirección de Desarrollo Comunitario 
de la municipalidad de Concepción. 

Ambos músicos estarán 
presentes mañana, en la 
delegación Municipal de 
Barrio Norte, para la 
actividad. Luego, ese mismo 
día,  realizarán un concierto 
en la Escuela Irene  Frei. 
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Club 

Colegio Los Leones 

ABA ANcud 

Español de Osorno 

U. de Concepción 

Las Ánimas 

Club Deportivo Valdivia 

Municipal Puente Alto 

Naviera Ulloa Castro 

Atlético Puerto Varas 

Sportiva Italiana 

Universidad Católica 

CEB Puerto Montt 

Liceo Pablo Neruda 

Español de TalcaTa
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GF 

2159 

1999 

1998 

2100 

1968 

2009 

1894 

1701 

1928 

1971 

1866 

1659 

1675 

1805

GC 

1715 

1857 

1658 

1896 

1938 

964 

1839 

1738 

1981 

1983 

1974 

1975 

2048 

2065

DIF 

443 

142 

340 

204 

30 

45 

55 

-37 

-53 

-112 
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-373 
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LIGA NACIONAL DE BÁSQUETBOL

A la misma hora que el Caleuche 
navegue en medio de la bruma ma-
rina, la Pincoya realice su sereno 
baile en alguna playa y el Trauco 
haga  de las suyas en medio del bos-
que, la Universidad de Concepción 
estará enfrentando a sus propios 
fantasmas en la Isla Grande de Chi-
loé. Desde las 20:30 horas, el quin-
teto universitario se medirá en ca-
lidad de visitante a su similar de 
ABA Ancud, por la penúltima fecha 
de la fase regular de la Liga Nacio-
nal de Básquetbol. 

Los auricielo se juegan las últimas 
cartas en su lucha por acabar lo 
más arriba de cara a los playoffs, que  
están a la vuelta de la esquina. Y lo 
harán frente a uno de los equipos 
más en forma del torneo, que ha li-
derado durante buena parte de la 
temporada y que marcha segundo 
detrás de Colegio Los Leones, aun-
que con grandes opciones de ser 
primero, pues tiene un partido me-
nos (24 versus 25 de los “Felinos”, 
ambos con solo cuatro derrotas).  

En el caso de los penquistas, se 
ubican cuartos, con 19 triunfos y 
cinco traspiés, en un año complejo 
tanto por las deserciones (Eugenio 
Luzcando y Lino Sáez se anotan en 
este ítem), como por las lesiones, 
que los han desafiado sin pausas a 
lo largo del torneo. Prácticamente 
sin opciones de terminar punteros, 
apuestan a cerrar la fase lo más alto  
posible en la tabla, conscientes que 
eso será primordial a la hora de pro-
yectarse en la postemporada. De 
ahí la relevancia del duelo de hoy 
ante los ancuditanos y el que maña-
na sábado, en mismo horario, los 
medirá ante Naviera Castro Ulloa. 

 
El capitán será baja 

Así lo reconoce el jugador del 
Campanil, Alejandro Vergara, quien 
apuesta a sumar triunfos en esta 
dura salida a Chiloé, para proyectar-
se con opciones en la liguilla.   

“La posición es muy importante. 
Si bien sabemos que en algún mo-
mento vamos a tener que ganar par-
tidos de visita en playoffs, porque ya 
no seremos primeros, entendemos  
la importancia que tiene la localía, 
y por eso tenemos que ir a la isla por 
esos dos partidos”, manifestó. 

Sobre la condición en que llegan 
a esta última fecha doble, el alero 
universitario sostuvo que, “estamos 
bien, ha sido una temporada larga 
y creo que el fin de semana pasado 
tuvimos destellos de buen juego, de 
lo que queremos hacer. Venimos 
con confianza, si bien seguimos te-
niendo unas pocas bajas, debemos 

En tierra de mitos y 
leyendas cierra la  
fase inicial de la LNB 
Esta noche, desde las 20:30 horas, la UdeC visita al conjunto 
de ABA Ancud, en la Isla Grande de Chiloé. El sábado hará lo 
propio ante Naviera Castro, para despedir la etapa regular. 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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ir a la isla a pelear esos dos partidos 
y esperar resultados para poder 
quedar lo más arriba posible”. 

Para este fin de semana, la UdeC  
lamentará la ausencia de su capitán, 
Diego Silva, aquejado de una con-
tractura de gemelo. Un tema que 
para Alejandro Vergara, deberán 
soslayar. “La idea es que podamos 
estar varias semanas entrenando 
todos juntos, para ir agarrando ese 
rodaje. Ahora falta Diego,  siempre 
nos falta uno, pero la idea es poder 
llegar bien a playoffs, que es el mo-
mento más importante de la tem-
porada y donde de verdad se va a de-
finir el campeonato”, expresó. 

Finalmente, el ex seleccionado 
chileno reconoció que son uno de 
los equipos a vencer en la postem-
porada, aunque también admitió 
el equilibrio que hay entre varios 
equipos.  

“Creo que los cuatro primeros so-
mos muy parejos, pero los rivales 
son conscientes que no hemos es-
tado con el equipo completo du-
rante la temporada. Entonces, segu-
ramente hay varios que nos que-
rrán a evitar, pero el que quiera 
ganar la Liga tendrá que vencer-
nos. Lo mismo pienso de nosotros, 
quedando cuartos, terceros o se-
gundos, vamos a tener que ganarles 
a todos, y tendremos que asumir el 
reto para poder llevarnos otro cam-
peonato más”, sentenció. 

ALEJANDRO VERGARA SERÁ uno de 
los fijos este fin de semana en que la U. 
de Concepción, juega en Chiloé.

En la comuna de Santa Bárbara se llevó a 
cabo la primera jornada de la Liga U12 de ba-
lonmano de la provincia de Biobío, en el mar-
co de los Juegos Deportivos Escolares 2024. 

La instancia se desarrolló con la participa-
ción de 110 niños, en representación Escue-

la La Colonia (Laja), Colegio Villa La Granja 
(Mulchén), Escuela Diego Portales Palazue-
los (Los Ángeles),  Daem Nacimiento, Liceo 
Alemán del Verbo Divino, Escuela Andrés Al-
cázar (Laja) y la Escuela Villa Mercedes (Qui-
lleco).

Comenzó la Liga U-12 del balonmano de los JDE 
FOTO: MINDEP BIOBÍO
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Coquimbo Unido viene de 
dos triunfos consecutivos, 
sobre O’Higgins y Palestino, 
en la última fecha.

Un rival que viene 
en gran momento

Huachipato 
quiere 
volver a 
sumar en el 
puerto de 
Coquimbo

Cuando parecía que por fin había 
encontrado el camino, tras un inicio 
de campeonato donde no se le dieron 
los resultados, Huachipato volvió a 
caer en  la irregularidad. La goleada 4-
0 sufrida ante la Universidad de Chi-
le en la última fecha, caló hondo en el 
plantel y la hinchada, que comienza 
a inquietarse con la posición del equi-
po en la tabla, donde se ubica en el 
duodécimo puesto con 12 puntos. 

En la retina vive fresco todavía los 
casos de clubes chilenos, que des-
pués de haber tenido dignas pre-
sentaciones en torneos internacio-
nales, descendieron en sus respec-
tivas competencias locales. 

Le sucedió a Temuco en 2018, 
cuando tras cumplir una muy bue-
na  Copa Sudamericana, cayó a la 
B. Sin ir tan lejos, también lo pade-
ció Universidad de Concepción, 
que luego de jugar la Libertadores 
2019 -y estallido social de por me-
dio- descendió en la temporada si-
guiente en una recordada defini-
ción contra Colo Colo.  

El propio Huachipato lo vivió en 
2021, donde tras jugar Copa Sud-
americana, debió salvarse de caer 
a la B por secretaría, en desmedro 
de Deportes Copiapó, club que fi-
nalmente terminó bajando.   

 
A levantar cabeza 

 De ahí entonces la importancia 
del partido que esta noche, desde 
las 19:00 horas, tendrá a los acere-
ros enfrentando a Coquimbo Uni-
do, como visitante. Un rival que vie-
ne en gran momento de la mano del 
DT, Fernando Díaz, con un expec-
tante cuarto puesto en la tabla. 

Uno que extrañamente no vio ac-
ción  en el duelo con la U, fue  Ben-
jamín Gazzolo, que seguramente 
hoy retomará la titularidad. El za-
guero se refirió a la importancia de 
poder sumar, sobre todo luego de la 

AURINEGROS REGRESAN A COLLAO FRENTE AL EQUIPO DE BUSTAMANTE

Sumó dos veces seguidas de a 
uno, no recibió goles y generó bas-
tante contra San Antonio, pero 
todo eso no basta. Fernández Vial 
necesita puntos para salir del pe-
núltimo puesto y para eso tendrá 
que vencer esta tarde (19 horas) a 
San Antonio en el Ester Roa. Un ri-
val que logró 10 de los últimos 12 
puntos en juego. 

El técnico ferroviario Osvaldo 
Cataldo señaló que “hemos encon-
trado un equilibrio que nos per-
mite jugar más tranquilos desde 
el aspecto defensivo, porque no he-
mos sido sorprendidos en esas 
transiciones, pero lo que nos espe-
ra será un encuentro muy difícil. 
Nos enfrentaremos al equipo que 
más goles anota en esta serie (20 
conquistas) y la mayoría de sus 
tantos los encuentra en esas tran-
siciones, ya que tiene tres delante-
ros muy rápidos a los que debe-
mos estar muy atentos”. 

No han marcado goles en estos 
dos últimos juegos, pero la dupla 
Gillard-Díaz se vio bastante bien en 
cancha del SAU. El estratega co-
mentó que “la idea es seguir cre-
ciendo, ir al alza en el juego, aunque 
creo que todo el torneo hemos de-
mostrado ser un equipo agresivo, 
que genera muchas ocasiones de 
gol. Si hubiéramos concretado la 
mitad de esas oportunidades esta-
ríamos hablando de otra cosa en 
cuanto a puntos, pero eso ya está 
y tenemos que seguir buscando el 

Vial intenta salir del fondo 
contra el visitante más 
peligroso de la división
Equipo de Cataldo  
muestra mejoras, 
pero necesita los 
puntos con suma 
urgencia. Del otro 
lado, un General 
Velásquez en 
racha gracias a su 
poderoso ataque.

resultado que nos permita subir 
en la tabla”. 

Repetirá equipo, aunque no con-
tará con Odswart Canessa, que se 
desgarró en la práctica del miérco-
les. Cataldo indicó que “somos bien 
detallistas en lo que hacemos, ana-
lizamos cada encuentro de acuer-
do a lo que se planificó y después 
evaluamos. Hemos creado muchas 
situaciones de gol ya sea con 4-4-2 
o 4-3-3, incluso antes de estos dos 
partidos. Quizás da la sensación 
de que ahora llegamos más, pero la 
diferencia está en que sí nos han lle-
gado mucho menos con peligro y 
eso nos da esa solidez que andába-
mos buscando”.  

Velásquez está invicto como fo-
rastero, calidad en la que ha logra-
dos tres victorias y un empate. En 
Vial, también han subido rendi-
mientos individuales que partie-
ron bajos, como Pino o Muñoz. “El 
que rinde se mantendrá en el equi-
po. Buscamos jugadores que nos 
den confianza para seguir mante-
niéndolo. A Luis (Muñoz) lo traji-
mos por el conocimiento que te-
níamos de él y sabíamos que una 
vez que agarrara confianza iba a ser 
clave en el equipo y siento que eso 
ha demostrado en estos juegos”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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Cristián Valenzuela defendió 
a Vial y D. Concepción. Hoy 
ya suma 6 anotaciones con 
General Velásquez.

Ex vialino llega 
como goleador

Delanteros de 
Vial disponibles

Continúa en pág. 20

Vial G.Velásquez
Posición

13°
Puntos

6

Estadio: Ester Roa Rebolledo Hora: 19:00 Árbitro: Francisco Gaggero 

DT: Osvaldo 
Cataldo

L. Muñoz

El historial:

Rendimiento 

22%

Posición

3°
Puntos

17
Rendimiento 

62%

DT: César 
Bustamante

Vial ha ganado los 3 últimos encuentros que jugó contra General 
Velásquez. La última derrota fue el 2020, por 1-3, y la cuenta la 

cerró Job Bogmis jugando para los verdes.

PG PE PP DIF 
1 3 5 -1

PG PE PP DIF 
5 2 2 7

Ojo con:
General Velásquez es el visitante de mejor rendimiento en el tor-
neo: logró 10 de 12 puntos en juego. Además, vienen de lograr 3 

victorias consecutivas.

Pino

Castagnoli

Ávila

Solano

Robles

Kimura

Jerez

Gillard

Díaz

Veloso

Arriaza

Valenzuela

Pereira

Salas

Quiroz

Olea

Carrasco

Alegría

Castillo

Carvajal

Obregón

Nicolás Silva también está 
disponible para Cataldo, tras 
superar primero una lesión y 
luego un cuadro viral.
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
NOTIFICACIÓN 
En causa rol V-86-2022, 2° Juzgado Civil 
de Concepción, consignación valor 
expropiación, se expropiaron por Decreto 
Exento MOP Nº 86, de 30 de marzo de 
2022, para ejecución obra CONCESION 
RUTA 160, TRAMO TRES PINOS - 
ACCESO NORTE A CORONEL. TRAMO 
A, SECTOR II: ACCESO NORTE A LOTA 
- RAMADILLAS SUBTRAMO: KM. 
46.800,00 - KM. 62.520,00, comuna 
Arauco, lote 57-1, a nombre NUNEZ 
GALLARDO JUAN ADOLFO, rol avalúo 
146-70, de 322 m2, suma consignada 
$3.935.640.- Fisco solicitó toma posesión 
material lotes expropiados. Tribunal 
ordenó notificación por avisos al 
expropiado, para fines Art. 21 D.L. 2.186.- 
La Secretaria.  
 
NOTIFICACIÓN 
En causa rol V-87-2022, 2° Juzgado Civil 
de Concepción, consignación valor 
expropiación, se expropiaron por Decreto 
Exento MOP Nº 85, de 30 de marzo de 
2022, para ejecución obra CONCESION 
RUTA 160, TRAMO TRES PINOS - 
ACCESO NORTE A CORONEL. TRAMO 
A, SECTOR II: ACCESO NORTE A LOTA 
- RAMADILLAS SUBTRAMO: KM. 
46.800,00 - KM. 62.520,00, comuna 
Arauco, lote 55-1, a nombre FRAILE 
DUVICQ ORIANA ETHEL, rol avalúo 
146-203, de 2.011 m2, suma consignada 
$6.869.083.- Fisco solicitó toma posesión 
material lotes expropiados. Tribunal 
ordenó notificación por avisos al 
expropiado, para fines Art. 21 D.L. 2.186.- 
La Secretaria.  
 
NOTIFICACIÓN 
En causa rol V-88-2022, 2° Juzgado Civil 
de Concepción, consignación valor 
expropiación, se expropiaron por Decreto 
Exento MOP Nº 85, de 30 de marzo de 
2022, para ejecución obra CONCESION 
RUTA 160, TRAMO TRES PINOS - 
ACCESO NORTE A CORONEL. TRAMO 
A, SECTOR II: ACCESO NORTE A LOTA 
- RAMADILLAS SUBTRAMO: KM. 
46.800,00 - KM. 62.520,00, comuna 
Arauco, lote 53-1, a nombre FRAILE 
SANHUEZA MARTA EDELMIRA, rol 
avalúo 146-62, de 2.635 m2, suma 
consignada $7.344.612.- Fisco solicitó 
toma posesión material lotes expropiados. 
Tribunal ordenó notificación por avisos 
al expropiado, para fines Art. 21 D.L. 
2.186.- La Secretaria.  
 
NOTIFICACIÓN 
En causa rol V-89-2022, 2° Juzgado Civil 
de Concepción, consignación valor 
expropiación, se expropiaron por Decreto 
Exento MOP Nº 85, de 30 de marzo de 
2022, para ejecución obra CONCESION 
RUTA 160, TRAMO TRES PINOS - 
ACCESO NORTE A CORONEL. TRAMO 
A, SECTOR II: ACCESO NORTE A LOTA 
- RAMADILLAS SUBTRAMO: KM. 
46.800,00 - KM. 62.520,00, comuna 
Arauco, lote 51-2, a nombre REEVE 
FRAILE IVONNE HORTENSIA Y OTR, 
rol avalúo 146-82, de 2.909 m2, suma 
consignada $8.019.914.- Fisco solicitó 
toma posesión material lotes expropiados. 
Tribunal ordenó notificación por avisos 
al expropiado, para fines Art. 21 D.L. 
2.186.- La Secretaria.  
 
NOTIFICACIÓN 
En causa rol V-84-2022, 3° Juzgado Civil 
de Concepción, consignación valor 
expropiación, se expropiaron por Decreto 
Exento MOP Nº 86, de 30 de marzo de 
2022, para ejecución obra CONCESION 
RUTA 160, TRAMO TRES PINOS - 
ACCESO NORTE A CORONEL. TRAMO 
A, SECTOR II: ACCESO NORTE A LOTA 
- RAMADILLAS SUBTRAMO: KM. 
46.800,00 - KM. 62.520,00, comuna 
Arauco, lote 56-1, a nombre 

INVERSIONES B Y C LIMITADA, rol 
avalúo 146-20, de 5.568 m2, suma 
consignada $17.361.307.- Fisco solicitó 
toma posesión material lotes expropiados. 
Tribunal ordenó notificación por avisos 
al expropiado, para fines Art. 21 D.L. 
2.186.- La Secretaria.  
 
NOTIFICACIÓN 
En causa rol V-85-2022, 3° Juzgado Civil 
de Concepción, consignación valor 
expropiación, se expropiaron por Decreto 
Exento MOP Nº 69, de 24 de marzo de 
2022, para ejecución obra CONCESION 
RUTA 160, TRAMO TRES PINOS - 
ACCESO NORTE A CORONEL. TRAMO 
A, SECTOR II: ACCESO NORTE A LOTA 
- RAMADILLAS SUBTRAMO: KM. 
46.800,00 - KM. 62.520,00, comuna 
Arauco, lote 54-1, a nombre VILLALOBOS 
MANRIQUEZ JUAN CARLOS Y, rol avalúo 
146-80, de 2.622 m2, suma consignada 
$8.912.610.- Fisco solicitó toma posesión 
material lotes expropiados. Tribunal 
ordenó notificación por avisos al 
expropiado, para fines Art. 21 D.L. 2.186.- 
La Secretaria.  
 
NOTIFICACIÓN 
En causa rol V-86-2022, 3° Juzgado Civil 
de Concepción, consignación valor 
expropiación, se expropiaron por Decreto 
Exento MOP Nº 85, de 30 de marzo de 
2022, para ejecución obra CONCESION 
RUTA 160, TRAMO TRES PINOS - 
ACCESO NORTE A CORONEL. TRAMO 
A, SECTOR II: ACCESO NORTE A LOTA 
- RAMADILLAS SUBTRAMO: KM. 
46.800,00 - KM. 62.520,00, comuna Arauco, 
lote 52-2, a nombre FRAILE SANHUEZA 
EUGENIA ORFELI, rol avalúo 146-61, de 
2.057 m2, suma consignada $5.466.506.- 
Fisco solicitó toma posesión material 
lotes expropiados. Tribunal ordenó 
notificación por avisos al expropiado, 
para fines Art. 21 D.L. 2.186.- La Secretaria.  
 
NOTIFICACIÓN 
En causa rol V-377-2023, 2° Juzgado 
Civil de Concepción, consignación valor 
expropiación, se expropió por Decreto 
Exento MOP Nº 949 de 16 de noviembre 
de 2023, para ejecución obra “OBRAS 
DE REGULACIÓN Y RETENCIÓN EN 
EL RIO ANDALIÉN”, comuna 
CONCEPCIÓN, lote 27, a nombre SOC 
INMOBILIARIA MARGNOL LTDA, rol 
avalúo 21496-29 de 21.456 m2, suma 
consignada $296.149.445. Fisco solicitó 
toma posesión material del lote 
expropiado. Fisco solicitó toma posesión 
material del lote expropiado. Tribunal 
ordenó notificación por avisos al 
expropiado, para fines Art. 21 D.L. 2.186.- 
La Secretaria.  
 
NOTIFICACIÓN 
En causa rol V-378-2023, 2° Juzgado 
Civil de Concepción, consignación valor 
expropiación, se expropió por Decreto 
Exento MOP Nº 958 de 16 de noviembre 
de 2023, para ejecución obra “ESTUDIO 
FACTIBILIDAD E INGENIERIA DE 
DETALLE EVACUACIÓN DE AGUAS 
LLUVIAS SISTEMA TIERRAS 
COLORADAS Y LOMAS DE SAN 
ANDRES”, comuna CONCEPCIÓN, lote 
2, a nombre INMOBILIARIA LOTES 
VALMAR LTDA, rol avalúo 7800-3, de 
830 m2, suma consignada $367.015.821. 
Fisco solicitó toma posesión material 
del lote expropiado. Tribunal ordenó 
notificación por avisos al expropiado, 
para fines Art. 21 D.L. 2.186.- La Secretaria.  
 
NOTIFICACIÓN 
En causa rol V-379-2023, 2° Juzgado 
Civil de Concepción, consignación valor 
expropiación, se expropiaron por Decreto 
Exento MOP Nº 975, de 16 de noviembre 
de 2023, para ejecución obra 
MEJORAMIENTO RUTA CURANILAHUE 

– TRONGOL BAJO, comuna Curanilahue, 
lotes 109, 110, 111, 112 y 113, a nombre 
RIQUELME CUEVAS PRISCILA DE LOS 
A Y, rol avalúo 504-172, de 312, 209, 148, 
95 y 49 m2, sumas consignadas $ 
3.332.665, $ 1.835.856, $ 1.959.370 
$4.963.175 y $323.817.- Fisco solicitó 
toma posesión material lotes expropiados. 
Tribunal ordenó notificación por avisos 
al expropiado, para fines Art. 21 D.L. 
2.186.- La Secretaria.  
 
NOTIFICACION 
En causa rol V-369-2023, 3° Juzgado 
Civil de Concepción, consignación valor 
expropiación, se expropió por Decreto 
Exento MOP Nº 958 de 16 de noviembre 
de 2023, para ejecución obra “ESTUDIO 
FACTIBILIDAD E INGENIERIA DE 
DETALLE EVACUACIÓN DE AGUAS 
LLUVIAS SISTEMA TIERRAS 
COLORADAS Y LOMAS DE SAN 
ANDRES”, comuna CONCEPCIÓN, lote 
1, a nombre CARRASCO GARCIA 
GUILLERMO ANTONI, rol avalúo 7820-
107 de 173 m2, suma consignada 
$5.924.017. Fisco solicitó toma posesión 
material del lote expropiado. Fisco 
solicitó toma posesión material del lote 
expropiado. Tribunal ordenó notificación 
por avisos al expropiado, para fines Art. 
21 D.L. 2.186.- La Secretaria.  
 
NOTIFICACION 
En causa rol V-370-2023, 3° Juzgado 
Civil de Concepción, consignación valor 
expropiación, se expropió por Decreto 
Exento MOP Nº 958 de 16 de noviembre 
de 2023, para ejecución obra “ESTUDIO 
FACTIBILIDAD E INGENIERIA DE 
DETALLE EVACUACIÓN DE AGUAS 
LLUVIAS SISTEMA TIERRAS 
COLORADAS Y LOMAS DE SAN 
ANDRES”, comuna CONCEPCIÓN, lote 
5, a nombre SOC CONST SILVIA FRITZ 
LTDA, rol avalúo 7800-11 de 13 m2, suma 
consignada $5.924.017. Fisco solicitó 
toma posesión material del lote 
expropiado. Fisco solicitó toma posesión 
material del lote expropiado. Tribunal 
ordenó notificación por avisos al 
expropiado, para fines Art. 21 D.L. 2.186.- 
La Secretaria.  
 
NOTIFICACION 
En causa rol V-455-2022, 3° Juzgado Civil 
de Concepción, consignación valor 
expropiación, se expropió por Decreto 
Exento MOP Nº 1435 de 25 de noviembre 
de 2022 modificado por Decreto Exento 
MOP Nº 1053 de 28 de noviembre de 
2023, para ejecución obra 
“MEJORAMIENTO RUTA CURANILAHUE 
- TRONGOL BAJO”, comuna Curanilahue, 
lote 19, a nombre VOLTERRA SA, rol 
avalúo 503-64 de 1.078 m2, suma 
consignada $3.191.768. Fisco solicitó 
toma posesión material del lote expropiado. 
Fisco solicitó toma posesión material del 
lote expropiado. Tribunal ordenó 
notificación por avisos al expropiado, 
para fines Art. 21 D.L. 2.186.- La Secretaria.  
 
NOTIFICACION 
En causa rol V-458-2022, 3° Juzgado 
Civil de Concepción, consignación valor 
expropiación, se expropió por Decreto 
Exento MOP Nº 1434 de 25 de 
noviembre de 2022 modificado por 
Decreto Exento MOP Nº 1052 de 28 
de noviembre de 2023, para ejecución 
obra “MEJORAMIENTO RUTA 
CURANILAHUE - TRONGOL BAJO”, 
comuna Curanilahue, lote 10, a nombre 
VOLTERRA SA, rol avalúo 503-64 de 
495 m2, suma consignada $379.290.- 
Fisco solicitó toma posesión material del 
lote expropiado. Fisco solicitó toma 
posesión material del lote expropiado. 
Tribunal ordenó notificación por avisos 
al expropiado, para fines Art. 21 D.L. 
2.186.- La Secretaria. 
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buen momento y está peleando en 
los primeros lugares del torneo. No-
sotros tenemos nuestras armas y 
esperamos tener una buena jorna-
da para volver a con los tres puntos” 

“Ellos tienen buenos jugadores  
y, como cada equipo que enfrenta-
mos, tienen su grado de compleji-
dad. Pero tratamos más de preocu-
parnos de nuestro juego y lo que po-
demos hacer nosotros como 
equipo. Estamos en dos competen-
cias ahora y la idea es sumar y res-
ponder bien en ambas”, cerró.

BENJAMÍN GAZZOLO SEGURAMENTE retornará a la titularidad esta 
noche cuando los acereros visiten a Coquimbo, en el norte.

Coquimbo Unido

Huachipato

D. Sánchez

J. Cornejo

DT: J. Sanguinetti

DT: F. Díaz

M. Parra

B. Chandía

M. Rodríguez

J. Martínez

C. Sepúlveda

N. Johansen

D. Escobar

A. Camargo

C. Martínez

S. Silva

B. Gazzolo

M. Mundaca

B. Cabrera

L. Cabral

G. Montes

L. Díaz

M. Fernández

D. Glaby

M. Gutiérrez

F. Loyola

reciente presentación en casa.  
“Necesitamos volver a ganar en el 

campeonato para dejar atrás la úl-
tima derrota. Ese partido ya pasó y 
ahora nos mentalizamos en Co-
quimbo. Sabemos que es impor-
tante sumar de visita y esperamos 
conseguirlo”, sostuvo. 

Sobre el rival, Gazzolo sostuvo 
que “sabemos que es un partido 
complicado porque viene en un 

Viene de pág. 19
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Santoral: Santa Cruz

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

4/12 1/11
LOS ÁNGELES

4/16
SANTIAGO

2/13                   
CHILLÁN2/16

RANCAGUA

1/14
TALCA

1/10
ANGOL

2/10
TEMUCO

4/9
P. MONTT

8/13
SÁBADO

6/12
DOMINGO

7/11
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Socosep  
• San Martín 1386-1392,  

locales 3 y 4       

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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